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«ТОМСКНЕФТЬ»: 
В С Т О Р О Н У  
ИНТЕНСИФИКАЦИИ
Работая хорошо, м<^но 

стремиться к тому, чтады 
работать еще лучше. И 
не только можно, но и 
нужно. Если говорить то
чнее, то такое стремление 
— необходимая составля
ющая часть и непремен
ный показатель образцо
вого труда, высокой внут
ренней организованности 
и осознанного движения 
'К цели.

Объединение «Томск
нефть» — из тех трудо
вых коллективов, которые 
формируют славу и гор
дость области. Сегодня в 
области трудно найти 
предприятие или учреж
дение, так или иначе не 
связанное в своей дея
тельности с нашими неф
тяниками. Это не преуве
личение; больщинство 
томских заводов постав
ляет им свою продукцию, 
вузы — молодых специа
листов, академические ин
ституты — разработки 
для внедрения, сельское 
хозяйство- — продукты 
питания. В свою очередь 
Миннефтепром СССР 
вкладьтвает в развитие 
области (й не только в 
промышленное, но и — 
прежде всего — в со
циальное) немалые сред
ства.

Томскую область нынче 
невозможно представить 
без объединения «Томск
нефть».

Во"” почему существует 
всеобщая заинтересован
ность в росте мощностей 
и расширении базы том
ских нефтяников. Вот по
чему успехи добытчиков 
«чершого золота» прино
сят всем нам доброе удов
летворение. И надо ока
зать, что большой коллек
тив «Томскнефти» вполне 
покимает ового ответст
венность перед областью.

Как рядовые рабочие и 
инженеры объединения, 
так и его руководители 
видят сегодня и упуще
ния. Те, которые могут 
обернуться завтра боль
шими и трудно возме
щаемыми потерями.^ Речь 
идет о недостаточной ин
тенсификации работы.

«Не<Лходимость интен
сификации продиктована 
не только ■ и даже не 
столько нехваткой ресур
сов, а прежде всего тем, 
что наше народное хо
зяйство уже обеспечило 
такой объем производст
ва, при котором, чтобы 
двигаться вперед, надо не 
столько расширять его, 
сколько обновлять». Это 
—главная черта стратегии 
УЕИпего экономического 
развития, отмеченная р 
статье Генерального сек
ретаря ЦК КПСС, Пред
седателя . Президиума 
Верховного Совета СССР 
К. У. Черненко «На уро
вень требований развито
го социализма». Это тре
бование в равной степени 
относится как к целым 
отраслям народного хо
зяйства, так и к отдель
ным формированиям. 
Процесс интенсификации 
продиктован самой логи
кой нашего развития, и 
осуществлять его надо 
повсеместно.

Вот пример. Министер
ство нефтяной промыш
ленности СССР устанав
ливает для разных регио
нов страны разные нор
мативы «бездействующего 
фонда» скважин (в' про
центах к общему количе
ству экопло^агаиионных 
выработок). Нормативы 
определяются 'исходя из 
конкретных условий ре
гиона. из сложившейся 
практики эксплуатации 
недр в том или ином 
главке или объединении. 
И -омские нефтяники не 
только укладываются в 
заданные лимиты, но и 
работают • t  некоторым 
опережением. Однако се
годня ни нормативы, ни 
Реальное положение дел 
кх уже не устраивает. 
Есть расчеты: если со
кратить «бездействующий 
фонд» хотя бы до тюмен
ского уровня, промыслы

томского севера дадут 
стране дополнительно не 
менее СОО тькяч тонн сы
рья в год!

За это стоит боролся. 
И в завершающем году 
пятилетки . технические 
службы объединения ста
вят работу по оживлению 
«никаких» скважин на 
самое первое место.

Говоря о р>езервах ин
тенсификации примени- 
-ельно к «Томскнефти», 
нет нужды размениваться 
на мелочи. Существуют 
крупные позиции, требу
ющие пристгьльного вни
мания, важные направле
ния работы, нуждающие
ся в реорганизации. Пре
жде всего это авто
транспорт. Слабый уро
вень управления им обу
словливает хроническую 
недостаточность в дея
тельности многих подраз
делений. Сегодня, напри
мер, только из-за транс
портников отстают подго
товительные работы в бу
рении, зимнее обустрой
ство месторождений. Ад
м и н и с т р а ц и я  объеди
нения принимает экст
ренные меры для совер
шенствования всего меха
низма управления транс
портными предпртгятия- 
ми, и эти меоы должны 
дать хороший результат.

Если анвяизи’-овать
структуру мероприя-ий, 
ведущих к интенсифика
ции той или иной опера
ции, того или иного про
изводства, нельзя не от
метить: в основе всего
лежат отношения между 
людьми, так называемый 
человеческий фактор. В 
объединении сделан пер
вый шаг к стансЕлению 
бригадных методов труда, 
и жизн)ь показала: на
правление взято верное. 
Сейчас нужно всемерно 
поднимать роль бригагы, 
и прежде всего — на об
служивании скважин.

Вахтовый метод, ныне 
широко практикуемый в 
большинстве подразделе
ний «Томскнефти»,, при
носит объединению ошу- 
тимую пользу. Но есть 
здесь и существенное 
«но». Зачастую рядом 
трудятся люди, едва зна
комые друг с другом, 
весьма смутно представ
ляющие цели и задачи 
предприятия, никак не 
участвующие в общест
венной жизни подразделе
ния. Партийные комитеты 
управлений и Стрежев- 
ской горком КПСС долж
ны об1>атить на это осо
бое внимание, оценить 
всю ненормальность «кол
лективного одиночества» и 
создать условия для 
вклк)чения каждого уча
стника рабочего процесса 
в процесс общественной 
жизни.

Есть у томских нефтя
ников и причины внеш- 
•яего характера, тормозя
щие переход на рельсы 
'/штенсетяого раивития. 
Прежде всего следует ока
зать об отношении к от
пасли со стороны строи
телей. В прошлом году 
ни одно подрядное минис- 
тегство (кроме Минэнерго 
СССР) не оправилось с 
планами работ для объ
единения «Томскнефть». 
Медленнее, чем требуется, 
строится жилье в Стре- 
жевом и в вахтовых по
селках, все еще отстает 
развитие соцкультбьрта. 
Программа промьштлесгко. 
го строительства на ны
нешний год сформирова
на неплохо, но по-прежгге- 
му под сомнением воп. 
рос о сооружении мошцо- 
стей для утилизации по
путного газа. Видимо, кро
ме повышения обязатель
ности строителей по отно
шению к нефтяникам, не
обходимо еще и дополни
тельное привлечение но
вых подрядных коллек
тивов — прежде всего 
Миннефтегаз|строя СССР.

Наша всеобщая заинте
ресованность в успехах 
нефтяников должна под
крепляться всеобщей за
ботой о них.

ЗА ЯНВАРСКий
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Верхний склад — пойма реки Ва'сю- 
гана:' таков путь лесовозов сквозного 
комплекса Нсвоюгинского ЛЗП Карга- 
сокского лесолр. мышленного комбина
та. Георгий Афанасьевич Удивцсе^  — 
водитель из этого комплекса. Вместе со 
своими товарищами он борется за вы
полнение обязательств, взятых в честь

выборов в Верховный Совет РСФСР. 
За первую половину января комплексом 
было вывезено и уложено в плоты 
больше 7 тысяч кубометров товарных 
хлыстов.

НА СНИМКЕ; шофер Г. А. Удинцев.
Фото в. Процука.

...Ночь. Лесовозная трасса. 
Впереди у поворота засвети
лись два желтых глаза, а в 
темноте над ними пульси
руют еще три огонька. Зна
чит, идет «КамАЗ» с прице
пом, груженным хлыстами. 
Машины с вахты Немагин 
Бор Ингузетского леспромхо
за вьшозят лес круглыми 
сутками.

В Баталовой старице ко
нец рейса. «КамАЗ» стано
вится под разгрузку. И лес- 
П_ омхозовские шоферы, и го
родские водители из колон
ны № 1235 озабочены одним 
— быстрее взять вахтовый 
запас. Там нынче было уло
жено 60 тысяч кубометров, 
а леспромхозу с учетом до
полнительного задания толь
ко в январе надо сдать 
сплавщикам 44 тысячи. А 
ведь возить надо будет и в 
феврале, и в марте.

...Раннее утро., Рабочая 
Клюквинка начинает смену. 
В диспетчерской не протол
кнуться. Но вот автобусы с 
бригадами верхнего и ниж
него складов отправляются. 
Нч первый взгляд все, как 
обычно. Но каждый рабочий 
день, месяц складывается 
по-своему.

В первой половине янва
ря предприятие отстает и 
по вывозке, и по трелевке. 
Особенно тревожит положе-

И щ у т  д е л о
ние на трелевке. Сложилось 
оно не по вине рабочих, а 
из-за неудовлетворительного 
инженерного обеспечения. 
Вот какая история произо
шла в известном лесозаго
товительном комплексе А. Н. 
Храмцова в первый же ме
сяц этого года. Может быть, 
здесь была вина новою ма
стера В. И. Мирошниченко. 
Надо было сделать перебази
ровку, и он знал куда. Но, 
когда коллектив приехал в 
тайгу, осмотрел отведенный 
лес, отказался в нем рабо
тать. Просидели без дела с 
согласия мастера.

На следующий день рабо
тали на старом месте. По
том было воскресенье... В 
понедельник мастер остался 
в поселке, а бригада уехала 
на верхний склад, и опять 
просидел без дела целый ле
созаготовительный комплекс.

Начальник производствен
но - технического отдела 
предприятия Г. И. Чеканов 
во всем обвиняет лесхоз 
«Виссарионов б<ч>». Его ру
ководство отказалось выпи
сывать лесобилет в новые 
массивы. А леспромхозу не
куда идти, к тому же вахта

в Немагином Бору с 1979 го
да, в зимних лесосеках по
строены гаражи. Только по
сле того, как в Клюквинку 
приехал заместитель на- 
чалькшга объединения «Том- 
леспром» В. Е. Андрейчук, 
комплексу предоставили м е -. 
сто работы.

В эти самые дни работаю
щая рядом механизирован
ная бригада В. Ф. Сайкова 
из-за поломки валочной ма
шины стала делать вдвое 
меньше. ,Не ладилось и в 
укрупненной комплексной 
А. П. Пристанского. Валка 
в ней ведется бензопилами, 
а трелюют хлысты агрегат
ные «ЛП-13». И вот четыре 
звена давали за день от 140 
до 220 кубометров. Оказалось, 
что в бригаде нет взаимоза
меняемости.

С плохими результатами 
зступил леспромхоз во вто
рую половину января — по 
трелевке отставание более 
полутора тысяч и почти 
столько же по вывозке. И, 
самое странное, партком лес. 
ггромхоза не дает этим фак
там должной оценки.

К. ПЕТРОВ.
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Выборы 
в Верховный 
Совет РСФСР 
и МЕСТНЫЕ Советы 
НАРОДНЫХ 
ДЕПУТАТОВ

К А Н А И А А Т Ы 
ЗАРЕГИСТРИРОВАНЫ

От окружных избиратепьных комиссий по выборам в 
Верховный Совет РСФСР одиннадцатого созыва по Томской 
области

Окружные избирательные 
комиссии по выборам в Вер
ховный Совет РСФСР один
надцатого созьгаа, рассмот
рев протоколы собраний 
трудовых -коллективов о
выдвижении кандидатов в
депутаты и их заявления о 
Согласии баллотироваться по 
данному избирательному 
округу, и на основании 
статьи 39 Закона о выборах 
в Верховный Совет РСФСР 
зарегистрировали кандидата. 
МИ' в депутаты Верховного 
Совета РСФСР:

по Ленинскому избира
тельному округу № 748 т. По
тапова Анатолия Ивановича, 
1935 года рождения, русско
го, члена КПСС, директора 
Сибирского филиала Всесо
юзного онкологического на
учного центра АМН СССР;

по Кировскому избира
тельному округу № 749 
т. Ефремова Леонида Нико
лаевича, 1912 года рождения, 
русского, члена КПСС, пер
вого заместителя председа
теля Государственного коми
тета СССР по науке и техни
ке;

По Октябрьскому избира
тельному округу № 750
т. Высоцкого Анато л и я 
Емельяновича, 1924 года ро
ждения, русского. чле
на КПСС, председате-
ля исполнительного коми
тета Томского областного
Совета народнь1х депутатов;

по Советскому избиратель, 
ному округу № 751 т. Кай- 
рову Лидию Захаровну, 1949 
рода рождения, русскую,
беспартийную, бригадира ма. 
ляров ремонтно-механическо
го завода;

по Дсиновскому избира
тельному округу № 752 
т. Зоркальцева Виктора Иль
ича, 1936 года рождения, 
русского, члена КПСС, второ
го секрСТаря Томского обко
ма КПСС;

по Колпашевскому изби
рательному Округу № 753 
т. Ушакова Юрия Кузьмича,
1952 года рождения, украин
ца, члена ЕСПСС, вальщика 
леса, бригадира лесозаготови. 
тельного комплекса Карга- 
сокского ордена «Знак Поче
та» лесопромышленного ком. 
бината объединения «Томлес- 
пром»;

по Томскому избиратель
ному округу № 754 т. Разгу- 
ляеву Наталью Владимиров
ну, 1960 года рождения, рус
скую, члена ВЛКСМ, птич- 
ницу-оператора птицефабри
ки «Томская».

Комплексы, вперед! ■

в лесосеках и на зим
них трассах области идет 
борьба за январский мил
лион. В объединении 
«Томлеспром» подведены 
результаты соревнования 
за третью неделю. Вот 
победители.

Лесозаготовительные комп
лексы

Особенно хорошо трелюют 
два коллектива из Орехов
ского опытного лесокомбина
та во главе с В. А. Носко
вым и В. Ф. Скурковым. 
Первый заготовил сверх 
плана почти три тысячи ку
бометров и довел выработ
ку до 165 процентов, а вто- 
гой—около двух тысяч. За
тем идут комплексы из со
седнего Комсомольского лес
промхоза. ОДИН из- них во 
главе с И. Д. Гальчиком за- 
ключйл ньшче договор о со
ревновании с комплексом 
А. И. Меяовгцикова из Ар- 
гат-Юльекого леспромхоза. 
Так вот аргатюльцам инте
ресно будет узнать, что Иван 
Дмитриевич со своими това- 
ришами полтгоелевал в пол
тора раза больше, чем пла
нировалось. В этом же лес
промхозе машинист валоч
ной машины Н. Ф. Пчелко 
возглавил в проптлом году 
хронически отстающий кол
лектив. ■Сейчас за три не
дели января он перевьшол- 
ния план на 143 процента.

-Высокими темпами тре
люют древесину комплексы 
А. В. Ку.тагина с Белояр
ского ЛПК. Д. С. Фомина 
из Аслановокого лесщюмхо- 
за.

Н А К А Л
С О Р Е В Н О В А Н И Я
В числе лидеров соревно

вания—коллективы во главе 
с И. Э. Шехтерле из Орлов
ского леспромхоза, В. И. 
Былиным с Каргасокского 
ЛПК, В. С. Хомичем из Па- 
рабельского, А. Ф. Гринке
вичем — из Ергайского, 
Ю. Е. Криповцевым — из 
Асиновского, А. В. Шаврина 
— из Паинского леспромхо
зов, В. И. Сопенко из 
лоярского, Н. А. Бондаренко, 
И. И. Агйнтаевьш — с То- 
гурского комбинатов.

Транспортные комплексы
Судьбу январского милли

она решают водители лесо-. 
возов... Всего же в первом 
квартале транспортным ком
плексам надо доставить с 
верхних складов 3 миллиона 
кубометров, вьшолнив поло
вину плана годового объема 
вьшозки.

По результатам за три не
дели соревнование тран- 
сйортников возглавил комп
лекс Ф. Ю. Карапкр с Кар
гасокского комбината. Он 
вьюез уже древесины на 
5.600 кубометров больше 
плана, что составило 180 
процентов. Замечательный 
результат у коллектива во
дителей из Аргат-Юльского 
.ШХ во главе с Д. М. Мур
зиным. На сверхплановый

счет он записал уже боль
ше четырех с половиной 
тысяч кубометров. В полто
ра раза больше залланиро- 
ваниого вьшез хлыстов Ком
плекс Н. И. Сопыряева из 
Аслановокого леощюмхоза, 
на 139 процентов выполнили 
задание трех недель водите
ли во главе с А. Г. Медве
девым из Парабельского, 
почти на столько же ком
плекс под руководством ве
терана лесной цромьпцлен- 
ности С. Н. Сокольникова 
из Ореховского ОЛК.

Хорошо работают с нача
ла месяца транспортные 
комплексы А. А. Валаган- 
ского из 'Чаинского, В: И. 
Казанникова из Ингузет
ского. Л. М. Покровского 
ив Асиновского леспромхо- 
гпв, П. Р. Бочкова с 
Каргасокского, А. И. Дит- 
когского. В. И. Баева с 
Тогурского, А. В. Коржави
на с Белоярского лесо- 
■промьпцленных комбинатов.

Среди узкоколейных дорог 
назван один коллектив — 
■уткинской ■УЖД из Асла- 
яовского ЛПХ, которым ру
ководит О. А. Новосельцев.

Г. ГУСЕВА,
старший инженер «Том- 

леспрома».

Газета выступила. Что изменилось!

« И «< С Я Д Е М Н А П И Л У . . . »
Под таким заголовком в № 299 от 

29 декабря 1984 года опубликована тре
вожная заметка начальника транспорт
ного комплекса Томского лесопункта 
Томского ЛПК В. Слизевича. Он под
нимал вопрос о неудовлетворительной' 
работе комплексной лесозаготовитель
ной бригады, отставание которой ста
вит под угрозу срыва вывозку леса. Ре
дакции отвечает заместитель директо
ра Томского ЛПК В. Г. ПРОПАСТИ- 
ЛОВ:

— Приведенные факты подтверди
лись. Руководство комбината принима

ет необходимые меры по повышению 
темпов трелевки на Томском лесопункте. 
Здесь организовано несколько дополни
тельных звеньев, и сейчас их действу
ет пять. Намерены создать еще одно. 
Подобраны вальщики. Заготовка древе
сины за последнюю нед!елю возросла 
вдвое и ежесуточно составляет около 
300 кубометров. Для того, чтобы обес
печить фронт вывозки, в январе брига
да заготовит 8 тысяч кубометров леса. 
А транспортный комплекс с учетом 
имеющегося запаса вывезет 11 тысяч.

Рейды «Красного 
знамени» 

по контролю 
технологической 

дисциплины 
на фермах

Нужен запас прочности
П Р О Д О Л Ж Е Н И Е  Р Е Й Д А  П О  КР И В О Ш Е И Н С К О М У  Р А Й О Н У

За первые три месяца зимовки кривошеинцы потеряли 
в надоях от коровы по сравнению с предыдущим годом 
33 килограмма молока. Однако сейчас обстановка начи
нает стабилизироваться. Суточная продуктивность дой
ного стада превышает прошлогодний показатель на 200 
граммов.

Считает ли кто потери от 
нарушений технологической 
дисциплины? Сомневаемся. 
В хозяйствах, как правило, 
не утруждают себя подобны
ми «мелочами». А зря.

На Вознесенской ферме 
совхоза «Белостокский», на
пример, в январе, да и в 
предыдущие месятц,:, резко 
«прыгают» качество молока 
и надой. А откуда ждать 
лучшего, если коровы во 
дворах стоят грязные. Явно 
недоребатывают скотники, 
да и сами доярки виноваты. 
Ведь если бы они лучше 
следили за животными, то 
картина была бы совершенно 
иной. Но этого нет, и, как 
результат, на каждой тонне 
несортового молока живот
новоды теряют не менее 100 
рублей. Знают ли доярки об 
этом? Нет, потому что на 
доске показателей только 
сведения о качестве продук
ции и ни слова о том, к че
му приводят отступления от 
технологических норм. Спра
шивают ли на ферме с не
радивых доярок? Да. Многие 
из них в течение продолжи
тельного времени лишаются 
премиальных надбавок. Но 
из общего не всегда выделя
ется конкретное. Отсюда и 
распльшчатость требований.

В день рейда доярка Ва

лентина Булавская обязана 
была прийти на ферму в 12 
часов и подоить растелив
шихся недавно коров, но так 
и не пришла. Не захотела, 
причем не впервые. В. итоге 
был нарушен один, из важ
нейших элементов техноло
гической дисциплины — 
трехразовое доение коров. 
Допускает нарушения техно
логической дисциплины и 
В. Готина. Не удивительно, 
что надои в их группах ни
же, чем те, которые полу
чают от своих животных 
Валентина Лобаненко и 
Татьяна Галицкая. В свое 
время Вознесенская ферма 
славилась надоями и каче
ством молока, однако сейчас 
эти позиции утрачены. В 
прошлом году животноводы 
1едва дотянули до двухтысяч
ного надоя молока от коро
вы.

Механиком-дояром на этой 
ферме Николай Игнатьевич 
Булавский. Человек опыт
ный и старательный. Есте
ственно, он болеет за делав 
своем коллективе.

— Прежде всего надо уже
сточать спрос за соблюдение 
технологической дисципли
ны, — считает Н. И. Булав- 
окий. — Но тут возникают 
вопросы и к партнерам. Ко
ровы грязные не только от

того, чтц не хватает опилок. 
Во дворах так и хлещет во
да из неисправных поилок. 
Не раз обращались к масте
ру станции техническою об
служивания жиЕОТноводства 
Л. Л. Пыжику с просьбой 
завезти ремонтные комплек
ты, счетчики молока и дру
гое. Но дальше обещаний 
дело не идет. Не проводится 
специалистами станхщи и 
обслуживание вакуумной 
системы.

В серьезном обновлении 
нуждается дойное стадо. На 
ферме есть 56 нетелей, но 
довольно сомнительного ка
чества. Еще прошлым ле
том от них ждали телят и 
молока, но так и не дожда
лись — отелилось всего две 
нетели.

В БеЛостокском отделении 
ситуация лучше, В насто
ящее время здесь получают 
на 1,3 килограмма молока от 
коровы в день больше, чем 
в январ'е прошлого года. 
Хороших результатов доби
ваются доярки Н. И. Кропо- 
това, В. Б. Потапова и дру
гие.

В совхозе «Белостокский» 
в животноводстве прочно 
пускает корни бригадный 
подряд. Наиболее заметно 
влияет он на рост качест
венных показателей на Пу- 
довской молочнотоварной 
ферме. Здесь работают два 
эвена доярок В. С. Семчен- 
ко и А. С. Воеводиной. Спе
циалисты и животноводы де
лают все, чтобы привести 
труд в полное согласие с

технологическими нормами.
—. Полностью поддержива

ем письмо мастеров живот> 
ноБОдства Томского района, 
— сказала при встрече до
ярка Зинаида Касьяновна 
Филатова. — Мы действи
тельно можем и должны 
влиять на рост продуктив
ности укреплением техноло
гической дисциплины. Не 
следует забывать и о трудо
вой. И то и другое тесно 
взаимосвязано. В моей груп
пе из 52 коров доятся 28. 
Пятнадцать из них ново
тельные, поэтому, естествен
но, я их дою три раза. 
Сколько раз доить, у нас 
долго обсуждалось. Однако 
животноводы сами пришли 
к выводу, что только трех
кратное доение позволит 
вырваться из прюрьша с 
продажей молока государст
ву. Что же касается других 
элементов технологической 
дисциплины, то и они на 
нашей ферме вьшолняются. 
Одно время не было бочек 
для запаривания комбико'р- 
мов. Подумали и выход на
шли. Приспособили для этой 
цели обыкновенные ванны. 
В них, кстати, даже удобнее 
готовить концентраты. Лучше 
у нас. стало И с зоотехничес
ким учетом. На ферме вы
вешивают графики отела 
и запуска коров. Так что 
каждая доярка в курсе...

В прошлом году надой от 
коровы в совхозе «Бело
стокский» сократился на 184 
килограмма. В хозяйстве 
этот спад объясняют тем.

что из-за недостатка ското- 
мест ухудшился уход. Силь
но повлияли на поголовье 
болезни скота. Но и этот 
вопрос близок к решению. 
Пока подводят партнеры из 
хозрасчетного прорабского 
участка, затягивающие ра
боты на новой воловне.

— С вводом воловни мы 
во многом улучшим работу 
со стадом, — считает дирек
тор совхоза В. В. Толмачев. 
— Сможем ежегодно гото
вить до 200 нетелей. Но это 
задача на перспективу. Для 
того же, чтобы сейчас актив
но влиять на рост продук
тивности, усилим контроль 
за вьшолнением распорядка 
дня, непосредственных обя
занностей доярками и скот
никами. Корма во дворы 
идут только в приготовлен
ном виде, обязательно для 
всех без исключения трехра
зовое доение коров, отелив
шихся в стойловый период, 
прогулки скота. Это .дает 
свои результаты. Продуктив
ность дойного стада в настоя
щее время превышает прош
логодний показатель на 400 
граммов.

Если оценивать положение 
дел в других хозяйствах 
района, то налицо положи
тельные тенденции. Пример 
другим подают мастера ма
шинного доения совхоза 
«Кривошеинский», получив
шие в прошлом году по 3.128 
килограммов молока от коро
вы. И сейчас они обеспечива. 
ют прибавку к прошлогодне
му показателю в 800 грам

мов. За счет чего же удает
ся коллективу хозяйства до
биваться столь высоких ре
зультатов?

— В основе успеха — по
стоянная и целенаправлен
ная работа со стадом, четкий 
зоотехнический учет, бригад
ный подряд. Животноводы 
совхоза, — говорит директор 
С. И. Морару, — должны к 
дню выборов в Верховный 
Совет РСФСР и местные Со
веты вьшолнить пятилетний 
план по продаже мяса госу
дарству. По молоку же он 
будет вьшолнен 1 июля,

С отставанием в надоях , 
сейчас идут только живот
новоды совхозов «Володин- 
окий» и имени Свердлова. 
Но анализ показывает, что 
кривошеинцам как раз боль
ше удаются начальные ме
сяцы, к кон)цу года же мно-' 
гие из завоеванных позиций 
утрачиваются. Поэтому уже 
сейчас району необходимо 
обеспечить надежный запас 
ггрочности.

Рейдовая бригада;
А. ДУТОВ,

яешт. корр. «Красного 
знамени»; 

А. СОЛОВЬЕВ, 
Ю. МОЛОДЦОВ.

Очередной рейд >— по 
фермам К о ж е в н и к о в ,  
ского района 26—27 янва
ря (в субботу и воскресе. 
нье).
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Взыскательный смотр
ей р а б о т ы

Вступив в завершающий 
год пятилетки, мы не можем 
не обратить свой взгляд на 
год минувший. Он был на
пряженным и трудным, но 
вместе с тем необычайно 
плодотворным.

Трудящиеся области под 
руководством областной пар
тийной организации, ориен
тируясь, как и прежде, на 
работу в наиболее неблаго
приятных условиях, проти
вопоставили им организован
ность, дисциплину, инихща- 
тиву и деловую предприим
чивость, преодолели все ис
пытания, которые принесла 
нам сибирская погода. Оце
нивая всю проделанную ра
боту по реальным конечным 
результатам, можно сказать, 
что прошедший год стал од
ним из наиболее успешных 
по выполнению ’напряжен
ных планов и социалистиче
ских обязательств.

Промышленность области 
реализовала сверх плана 
продукции почти на 21 млн. 
рублей. Годовое валовое про
изводство выросло на 6,5 
процента, практически весь 
прирост (95 процентов) полу
чен за счет повьппения про
изводительности труда. План 
По этому важнейше.му пока
зателю перевьшолнен на 
1 процент. Область справи
лась с заданием партии. 
Значительно увеличили объ
емы производства, выполни
ли планы по реализации все 
областные упргшления и 
объединения и большинство 
предприятий.

Народному хозяйству по
ставлено сверх плана 50 тыс. 
тонн нефти, значительное 
количество электродвигате
лей, резиновой обуви, сбор
ного железобетона, товаров 
народного потребления.

Благодаря широкому внеД- _ 
рению достижений научно- 
технического прогресса по
высилось качество промыш
ленной продукции, 62 изде
лиям присвоен государствен
ный Знак качества.

Строители области увели
чили объемы освоения капи
тальных вложений. При ак
тивном участии всех трудя
щихся введено в эксплуата
цию 406 тыс. квадратных 
метров жилых домов, на 50 
тыс. квадратных метров 
больше первоначального 
плана, выполнены годовые 
планы ввода школ, поликли
ники и больниц. Приняты в 
эксплуатацию такие важные 
объекты, как- свинокомплекс 
нй 108 тЯгс. голов (в полном 
объеме), рючной вокзал, акто
вый зал и столовая на 500 
мест государственного уни
верситета, зал массовых ме
роприятий Дома прюфсоюзов, 
комплекс родовопо.можения 
на 140 коек в Томске, пер
вый блок и столовая вахто
вого комплекса на Васюгане, 
вторая очередь подземного 
водозабора с водоводами, 
ЛЭП на Калиновое месторо. 
ждение, типографии в Том
ске и Колпашеве.

Значительных успехов дoL 
бились труженики села. Вы
полнен план по продаже Го
сударству всех видов продук
ции земледелия и животно
водства. В труднейших усло
виях получен й собран бога
тый урожай зерна, выполне
ны планы и дополнительное 
задание по сдаче хлеба го
сударству.

При большой помощи тру
дящихся городов и район
ных центров для обществен
ного животноводства заго
товлено рекордное количест
во грубых и сочных кормов. 
Для предприятий агропро
мышленного комплекса вве
дено около 12б тыс. квадрат
ных метров жилья.

В истекшем году сущест
венно выросли объемы быто
вого обслуживания, товаро
оборот торговли и общест
венного питания, услуги свя
зи, транспорта, укрепилась 
материальная база сферы 
обслуживания.

Достижения тружеников 
промьппленности, строитель
ства, сельского хозяйства, 
сферы обслуживания в ми
нувшем году явились логи
ческим продолжением напря. 
женной работы пехтвых трех 
лет пятилетки. Это позволи
ло обеспечить за 4 года вы
ход на запланированные ру
бежи по таким важнейшим 
показателям, как объем про. 
мышленного производства, 
рост производительности тру
да, добыча нефти, ввод жи
лья, школ, бО Л Ь Е Ш Ц , закупки 
молока, мяса, яиц,- картофе
ля, овощей, производство то
варов народного потребления,

А. Г. МЕЛЬНИКОВ,
первый секретарь Томского 

обкома КПСС
уровень бытовых услуг, гру
зооборот транспорта.

Выдерживаются по боль, 
шинству отраслей и пред
приятий и в целом по обла
сти опережающие темпы ро
ста производительности тру
да по отношению к его опла
те, задания по снижению се
бестоимости продукции.

Дальнейшее развитие по
лучили научные исследова
ния. Образованы Институт 
физики прочности и мате
риаловедения СО АН СССР 
и отдел кедра Института ле
са СО АН, филиал Института 
фармакологии АМН СССР, 
создается республиканский 
инженерно - технический 
центр по восстановлению и 
упрочению деталей машин и 
механизмов.

Очередным признанием за
слуг томских ученых стало 
избрание директора Институ
та сильноточной электроники 
Геннадия Андреевича Меся
ца академиком АН СССР, 
директора института ядер- 
ной физики ТЛИ Андрея 
Николаевича Диденко — 
членом-корреспондентом АН 
СССР, директора филиала 
Института фармакологии 
АМН СССР Евгения Дани
ловича Гольдберга—^членом- 
корреспондёятом АМН СССР, 
награждение Нарымской го
сударственной селекционной 
станции СО ВАСХНИЛ (Орде
ном Тфудового Красного 
Знамени.

Важными событиями в 
культурной жизни области 
явились награждение Том
ского драматического театра 
орденом Трудового Красного 
Знамени, художественная 
выставка в Москве «Преоб
раженный край — томская 
земля», творческий отчет в 
Центральном доме работни
ков искусств, республикан
ский семинар-совещание по 
вопросам реставрации па
мятников истории, культуры 
и деревянного зодчества, на
учно-практическая конфе
ренция по партийному руко
водству средствами массо
вой информации и пропа
ганды.

Во всех наших делах мы 
получаем большую помощь 
и поддержку от Центрально
го Комитета КПСС, Совет
ского правительства. Об 
этом свидетельствует приня
тие поетановлений Совета 
Министров СССР об увели
чении добычи в Томской об
ласти торфа для нужд сель
ского хозяйства и о дальней
шем развертывании жилищ
ного строительства,, опреде-^, 
ливших для нас большие це
левые программы работ на 
1985 год и всю XII пятилет
ку.

В достижениях области 
заложен огромный самоот
верженный труд десятков 
тысяч рабочих, колхозников, 
специалистов народного хо
зяйства, большая организа
торская и политическая ра
бота горкомов, райкомов 
партии, исполкомов местных 
Советов народных депутатов, 
партийных, профсоюзных, 
комсомольских организаций, 
органов народного ,контроля, 
высокий уровень хозяйствен
ного управления отраслями 
и предприятиями, плодо
творная организующая и 
воспитательная деятельность 
прессы, учреждений культу
ры, просвещения и образова
ния. Сейчас, когда мы идем 
к важному политическому 
событию — выборам в рес
публиканские и местные Со
веты народных депутатов, 
у нас есть о чем доложить 
трудящимся.

Вместе с тем руководству
ясь требованиями ЦК, мы 
должны стоять на реальных 
позициях, не умалять, но и 
не преувеличивать своих до
стижений, ни в коей мере не 
преуменьшать недостатков в 
практической работе, более 
того —, концентрировать вни
мание людей прежде всего 
на упущениях, пробелах и 
узких местах производства. 
Только так можно правиль
но расставить силы, сполна 
использовать возможности 
трудовых коллективов, пар
тийных и общественных ор
ганизаций. Это тем более 
важно, что по ряду позиций 
область отстает от заданий 
пятилетки.

Недостаточно полно ис
пользуются созданные мощ
ности на Томском химиче- 
ско.м комбинате, предприя. 
тиях нефтяной, лесной про
мышленности, в строительст
ве. Не обеспечен ввод ряда

новых производств и объек
тов, в том числе производ. 
ства формалина, детских до
школьных учреждений. Ряд 
районов (Каргасокский, Ко. 
жеБниковский, Парабель. 
ский, Бакчарский), совхозов 
и колхозов не справился с 
планом поставок молока. 
Медленно растет продуктив
ность животноводства, осо
бенно в текущей зимовке.

Над устранением этих не
достатков предстоит очень 
напряженно работать. Здесь 
очень важно вычленить 
ключевые, решающие звенья 
приложения сил, с тем, что
бы поправить положение в 
целом.

Прежде всего партийные 
комитеты, советские и хозяй
ственные органы должны 
повсеместно - укрепить дис
циплину поставок. Пока зфо- 
вень выполнения договор
ных обязательств в области 
остается низким (96 процен
тов). Не изжито у многих 
руководителей и коллекти
вов, партийных, советских, 
хозяйственных органов
стремление оценивать свою 
работу по валовым показате
лям. Должной системы по
стоянного контроля за вы
полнением этого важнейше
го показателя и принципи
альной оценки недостатков у 
нас еще не выработано. Не
обходимо перейти на всех 
уровнях к оценке работы 
предприятий по вьшолнению 
планов выпуска и поставок 
продукции в номенклатуре.

Другой, чрезвычайно важ
ный вопрос — соблюдение 
режима экономии. Работа в 
этом направлении проводит
ся, но бесхозяйственность, 
расточительство сокращают
ся медленно. Причина здесь 
та же — формальный, не по 
существу, а по форме, кон
троль, а чаще бесконтроль
ность и безотчетность работ
ников. Между тем ЦК КПС5С 
отмечает, что на нынешнем 
этапе развития народного хо
зяйства экономия материаль
ных затрат является важ
нейшим источником обеспе
чения роста производства, 
непременным условием вы
полнения заданий плана, 
требует разработать на каж
дом предприятии и стройке, 
в совхозе и колхозе, органи
зациях транспорта, жилищ- 
но - коммунального хозяйст
ва и бытового оослуживания 
четкую программу прак_ 
тических действий по 
сйеспечению выполнения 
принятых обязательств про.

, работать в 1985 году не менее 
2 дней на сэкономленных 
материальных ресугсах и 
осуществлять строгий кон
троль за ее выполнением.

Горкомам, райкомам
КПСС, первичным партий
ным организациям, местным 
Советам следует усилить 
спрос с хозяйственных руко
водителей за эффективное 
использование материальных 
ресурсов, глубже анализиро
вать причины нерациональ
ного их потребления, пере
расхода и потерь, добиваться 
решительного устранения 
выявленных недостатков, по
высить в ЭТО.М роль ведомст
венного, финансового й на
родного контроля, стремить
ся, чтобы сполна использо
вались в борьбе с бесхозяй
ственностью права трудовых 
коллективов, социалистиче
ское соревнование за сверх
плановую экономию. Партий
ные, профсоюзные, комсо
мольские организации дол
жны воспитьшать людей в 
духе бережливого отношения 
к народному добру на каж
дом рабочем месте. Нацелить 
на это экономическое обра
зование, печать, телевиде
ние, наглядную агитацию. 
Убедительно и доходчиво 
разъжнять, что средства, по
лученные в результате сверх
плановой экономии матери- 
вльных ресурсов, будут на
правлены на решение соци
альных нужд населения.

Все мы убедились в том, 
что важным средством ра
циональной организации 
производства, его интенси
фикации на основе коплек- 
тиЕнсй заинтересованности в 
конечных результатах труда 
является бригадный хозрас
четный подряд. Многое сде
лано, по его развитию во всех 
отраслях. Но в целом следу
ет признать, что движемся 
мы в этом нацравлении мед
ленно. Немало проявляется 
косности, нежелания пора
ботать с коллективами, обе
спечить высокопроиэводи.

тельный труд людей, спра
ведливое распределение ма
териальных благ, моральных 
стимулов. Все еще в стороне 
от этой большой, нужной ра
боты стоят мнодие специали
сты, руководители предприя
тий и организаций, профсо
юзные комитеты.

Мы должны всеми средст
вами ускорить повсемест
ный переход на прогрессив
ные формы коллективной 
организации труда, по со
стоянию этой работы давать 
оценку руководителям; спо
собны ли они управлять 
современными методами.

То же самое следует ска
зать по вопросам внедрения 
научно-технического прргрес. 
са. В этом нФгравлении мно
гое делается, томский опыт 
интеграции науки и произ
водства известен в стране. 
Тем не менее всех возможно
стей научно технического 
прогресса мы пока не ис
пользуем. А если говорить 
еще более откровенно, то 
темпы интенсификации нас 
просто не могут удовлетво
рять.

Судите сами. Высокий 
прирост промышленного про
изводства и производитель
ности в области в прошед
шем году (6,5 процента) осу
ществлен в основном (на 80 
процентов) за счет наращи
вания объемов на Томском 
химическом комбинате и в 
нефтяной про.мышленности. 
Все остальные отрадли и 
предприятия, вместе взятые, 
увеличили общественную 
производительность трУДа 
всего на 1,5—2 процента, что 
совершенно недостаточно.

Многие руководители пред, 
приятий, партийные коми, 
теты не следят за вьшолне- 
нием мероприятий по росту 
производительности труда, не 
чувствуют ответственности 
за это. Ничем иным не объ
яснить тот факт, что на 
протяжении всего года в 
Томском территориальном 
упревлении строительства, 
управлении пищевой про- 
мышлевгности, электролампе, 
вом заводе, обувной фабрике 
рост заработной платы суще
ственно обгонял рост произ
водительности труда, нанося 
материальный и моральный 
урон коллективам, но к их 
руководителям по существу 
не было принято должных 
мер воздействия. Подобные 
примеры есть и в районах. 
11з них надо сделать выводы 
обкому партии, облисполко. 
му. горкомам и райкомам 
КПСС.

Важным завоеванием обла
стной партийной организа
ции является сложившийся 
в области принципиальный 
и требовательный подход к 
оценке любого работника, 
подбор руководителей по де
ловым и политическим каче. 
ствам, внедрение ленинскою 
стиля во все сферы деятель
ности. Это позволило создать 
деловой творческий настрой, 
формировать кадры руково
дителей производства, поль, 
зующиеся полным доверием 
партийных комитетов, совет
ских. профсоюзных органов, 
трудовых коллективов. Это 
наш золотой фонд, который 
следует оберегать и наращи
вать.

Повсеместно на всех уча
стках хозяйственной, псоизт 
водственной деятельности 
партийные комитеты долж
ны утверледать неразрывно 
связанные между собой на
чала: большую самостоя
тельность и большую ответ
ственность. Важно постоян
но помнить требование пао- 
тии: заниматься хозяйством 
— значит прежде всего за
ниматься людьми, ведущими 
хозяйство.

«Дела хозяйственные, ме
тоды политические — вот в 
сущности формула партий
ного руководства экономи
кой», — так говорит Гене
ральный секретарь ЦК 
КПСС, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
СССР тов. К. У. Черненко в 
опубликованной ' журналом 
«Коммунист» статье «На зфо- 
вень требований развитого 
социализма». Руководствуясь 
установками и положениями 
этой исключительно актуаль
ной статьи, партийные ко
митеты и партийные органи
зации всеми средствами и 
формами идеологического 
воздействия должны форми
ровать у каждого человека 
ясное понимание масштаб
ности и сложности задач со
вершенствования развитого 
социализма, готовности и 
умения вьшолнять их, дейст. 
вуя энергично, инициативно.

с максимальным результа
том.

Расчет на худшие условия 
в напряженные периоды го 
да соответственно формирует 
методы организации дела. 
Особенно на селе. Главная 
задача — закрепить достиг
нутый рост производства 
продукции.

Следует сполна использо, 
вать в этой обширной работе 
предстоящие крупные обще 
ственно-политические собы
тия, принятые важные доку, 
менты ЦК КПСС.

Только что опубликовано 
постановление ЦК КПСС «О 
80 летии революции 1905 — 
1907 годов в России». В ходе 
этой революции, как изве
стно, родились Советы. Надо 
тесно связать это постановле
ние с предстоящими в фев
рале выборами в Верховный 
Совет РСФСР и местные Со
веты народных депутатов 
показывать в ходе агитаци
онной предвыборной кампа
нии постоянно растущую 
роль CoBieroB как органов 
подлинного народовластия, 
усилить на деле их влияние 
на разрешение конкретных 
нужд й запросов людей.

В апреле мы отметим 
115-ю годовщину СО'дня рож
дения В. И. Ленина. Эту зна
менательную дату, как и 
прежде, надо встретить но
выми трудовыми делами, до
срочным выполнением пла
нов 4 месяцев. Партийным 
комитетам следует улучшить 
изз^ение ленинского идейно
го наследия в системе пар
тийной учебы, на примерах 
жизнц В. И. Ленина усили
вать воспитание молодежи, 
повсеместно внедрять ленин
ский стиль работы, вести ре
шительную борьбу против 
формализма, бумаготворчест
ва, проводить четкую кадро
вую политику, ценить лю
дей не по услугам, а по за
слугам, четко соблюдать ле
нинский принцип единства 
идеологической и организа
торской работы.

В мае мы будем отмечать 
40-летие Победы советского 
народа в Великой Отечест
венной войне. Это важное 
политическое событие надо 
сполна использовать для 
патриотического воспитания 
людей, повышения их бди
тельности. На уроках минув
шей войны показывать ост
рейшую необходимость борь
бы за мир, всемерногоЙ ук
репления обороноспосооности 
страны.

В этом году будет отме
чаться 50 летие стахановско
го движения. Опираясь на 
эту важную дату, партийным 
организациям предстоит по
вести большую работу по 
разъяснению ведущей роли 
рабочего класса в деле обще
ственного прогресса, как 
главного носителя социали
стической идеологии, цемен
тирующей силы союза труда 
и культуры, труда и науки. 
Донести до сознания всех 
людей, что наша Коммуни- 
стич^кая партия, став в ус. 
лсдаиях развитого социализма 
партией всего народа, не ут
рачивает классового харак
тера, по своей природе, миро
воззрению остается партией 
рабочего класса.

Событием выдающегося по
литического значения станет 
XXVII съезд КПСС. Его 
главная отличительная черта 
будет состоять в том, что по
мимо подведения итогов 
деятельности партии после 
предыдущего периода и оп
ределения задач на пред
стоящий, как это делается 
на каждом съезде, он при. 
мет новую редакцию Про
граммы КПСС — основного 
теоретического и политиче
ского докум^та партии, на
учно определяющего страте, 
гию социалистического и 
коммунистического строи
тельства на обозримую пер
спективу, внесет некоторые 
изменения в Устав КПСС.

Подготовка к съезду не
сомненно вызовет большой 
подъем активности масс. 
Надо направить усилия кол. 
лективов на создание весо
мых трудовых подарков 
съезду. В связи с этим в 
каждом коллективе должны 
быть четко определены рубе
жи, которых надо достичь, 
особенно в I полугодии и за 
10 месяцев, развернуть во
круг них действенное социа. 
диетическое соревнование и 
организаторскую работу с 
первых дней года. Как и пре
жде, важным этапом в рабо
те трудовых коллективов об. 
ласти должен стать I квар
тал, в течение которого необ
ходимо вьшолнить 26 — 27 
процентов цромышленноге 
производства, вывезти 42—45 
процентов древесины, ввести 
в эксплуатацию 20 процентов 
жилья от годовьпс планов. 
Подготов-ка к съезду должна 
послужить большим стиму
лом к дал№ейшему укрепле
нию партийных организаций, 
партийной дисциплины, уси
лению партийного воздейст
вия на дела советских, хо
зяйственных общественных 
и других организаций. Она 
должна стать взыскатель
ным смотрюм нашей работы.

Эти снимки сделаны 
на полях совхоза «Юж
ный» нашим фотокор
респондентом. На них 
вы видите механизато
ров Николая Сваров- 
ского и Николая Бен- 
деля, которые были в 
этот день заняты под
готовкой торфо - навоз
ных компостов для по
лей. Жаль, что в кадр 
не попала учетчик ме
ханизированного отряда 
Н. П. Сваровская, ко
торая и в сорокаградус
ные морозы работала 
вместе с шоферами н 
трактористами.

Фото Н. Потапова.

Партийная жизнь: 
руководить 

хозяйством —  
руководить 

людьми

Показали
харак тер

— Все дороги ведут в ко
тельную. Будет пар — будут 
и показатели. Здесь — серд
це завода.

Так говорил Ю. Р. Куте
пов, директор Кожевников- 
ского завода сухого молока. 
Юрий Романович также 
подчеркнул, что два года 
назад, когда его из главных 
инженеров другого предпри
ятия назначили сюда руко
водителем, он начал именно 
с капитального ремонта ко
тельной.

--- Главное в том, что пар
тийная организация сумела 
перестроиться: сплотила
коллектив, коммунисты
вместе с администрацией 
определили главные направ
ления в совершенствовании 
производства. Все это и поз
волило вьшести завод из 
хронически отстающих в 
передовые.

Так аргументировала ус
пехи предприятия секре
тарь партбюро завода Нина 
Сергеевна Листкова.

И эти два мнения не про
тиворечат друг другу, как 
это может показаться на 
первый взгляд. Просто пер
вое вытекает из второго.

Коллектив Кожевников- 
ского завода сухого молока 
несколько лет подряд не 
выполнял план по выпус
ку основной продукции, ни
как не мог достигнуть за
ветного рубежа — 1.000 тонн 
молока в год. А в этом го
ду произошел своеобразный 
курьез. Представители об
ластного объединения мо
лочной промышленности 
немало сил потратили, что
бы доказать в министерст
ве, что Не по силам кожев- 
никовцам такое задание. На 
1984 год заводу сксстили 
план до 900 тонн. А коллек
тив возьми да и перекрой 
все прежние планы, в том 
числе и скорректированный, 
— выдал 1.200 тонн сухого 
молока. Да еще и досрочно. 
Это привело руководителей 
объединения даже в неко
торую растерянность.

Как потом выяснилось, 
ничего удивительного в том 
не было. Большой успех 
коллектива закладывался 
заранее. Еще в 1983 году 
партийная _ организация за
вода сделала первый шаг к 
перестройке. Августовское 
партийное собрание пом
нят здееь до сих пор. Задал 
тон серьезному разговору о 
недостатках и о том, как их 
преодолеть, коммунист Иван 
Прокопьевич Гладков, рабо
тающий в то время инжене
ром по технике безопаснос
ти. «Ну и дал Иван, — го
ворили некоторые после со
брания, — со спокойной ра
боты да в атшаратчйки дви
нул». Дело в том, что в ос

новном цехе завода, в цехе 
сушки, не хватало агшарат- 
чиков. Иван Прокопьевич 
предложил свою кандидату
ру. Такой замечательный 
поступок (учитьшая нгшря- 
женнейший момент, это ре
шение иначе Не назовешь) 
возымел действие. Решено 
было основательно укрепить 
этот цех. Попросили перей
ти туда и возглавить смену 
коммуниста К. П. Подане- 
ва. Этим двум членам» пар
тии и было поручено кури
ровать работу цеха от пар
тийной организации.

Многие неурядицы прино
сила ббльшая текучесть 
кадров. Люди приходили и 
уходили, квалифицирован
ных рабочих было мало. И 
то, что самые слабые сме- 
ны возглавили И. П. Глад
ков и К. П. Подаяев, сьпра- 
ло свою роль. Резко сокра
тились простои оборудова
ния (а за один час простоя 
тернется 300 килограммов 
молока). Приведу такой 
пример. Как-то ночью в 
смене К. П. Поданева вы
шла из строя вакуумно-вы
парная установка. Констан
тин Павлович не стал ждать 
утра, оперативно вызвал 
ремонтную бригаду. Хотя 
это и не входило в его обя
занности. Потом выясни
лось, что был неисправен 
конденсатор установки, ну
жны были сварочные ра
боты...

В качестве одной из мер 
По укреплению производст
ва партбюро предложило 
администрации завода заме
нить начальника котельного 
цеха В. Н. Макеева, кото
рый не сумел организешать 
дело, и поставить вместо не
го коммуниста М. И. Лист
кова (он трудился -в то вре
мя в соседнем цехе механи
ком). Так и было сделано. 
Раньше из всех простоев 
80 процентов приходилось 
на котельную. Дисциплина 
хро.мала: прогуливали да
порой и попивали на рабо
чем месте. Михаилу Игнать
евичу пришлось по сути де
ла все начинать с нуля. 
Сначала он уволил са
мых заядлых лентяев и про
гульщиков. Затем, что 
очень важно, организовал 
специальную ремонтную 
бригаду, которая должна бы
ла заниматься подготовкой 
производства к сетоиу боль
шого молока.

Многое зависело от того, 
как сработает вновь coa ĵ^H-' 
ная бригада. Поэтому, пре
жде чем включить специа
листа в нее. Листков давал 
испытательное задание пре
тенденту. Если он справлял
ся с КИМ, то включал в 
состав. Такой отбор не 
причуда начальника, а впол

не трезвый расчет, который 
потом и оправдал себя. Ко
тельная была подготовлена 
на «отлично» и в сжатые 
сроки. Постепенно вежруг 
Листкова сплотился коллек
тив цеха. Появились  ̂помощ
ники, на которых можно 
положиться в любую мину
ту. Это слесарь В. К. Пет
ров, машинисты паровых 
котлов В. Н. Руосол, А. И. 
Осокин и другие.

Когда на партийном соб- 
ргшии слушали отчет М. И. 
Листкова и главного инже
нера завцца В. П. Яремчу- 
ка. мнение было единодуш
но: Михаил Игнатьевич оп
равдал доверие коммунис
тов и вывел цех из проры
ва.

Но не только в подборе и 
расстановке коммунистов 
проявила себя парторгани
зация завода. За нею оста
лась инициатива и в совер
шенствовании организации и 
оплаты труда на предприя
тии, что в конечном итоге 
повысило производитель
ность труда. Бригады двух 
технологически связанных 
цехов — котельного и сухо
го молока—тянули упряжку, 
как в известной басне Кры
лова, не в одну сторону. 
Котельщики сидели на по
временке и получали свой 
тариф за отработанные ча
сы, и конечный результат 
интересовал их постольку- 
поежольку. А аппаратчикам 
цеха оплата шла за выдан
ную продукцию, то есть 
сдельно.

Партбюро поручило эко
номистам предприятия раз
работать условия для объе
динения бригад двух цехов 
в одну сквозную и комп
лексную. Дело не простое, 
нужно было црежде' всего 
пересмотреть расценку за 
тонну продукции, тем са- 
мым «привязать)) к ней ко- 
тельщиков. Но сделать это 
нужно было так, чтобы не 
потеряли в заработке и ма
шинисты, и аппаратчики. 
Только экономисты знают, 
насколько это сложно.

Помогло и соревновшгие, 
которое организовали между 
сменами комплексной брига
ды. Итоги подводились каж
дые пять дней. Кроме вы
полнения задания, учитыва

лись трудовая дисциплина, 
сдача продукции с первого 
предъявления... Победителям 
вручали вымпел.

Одним словом, коллектив 
Кожевниковского завода су
хого молока находится на 
подъеме потому, что ком- 
МУ1ШСТЫ предприятия пока
зали свой характер и воз
главили движение вперед.

Г. СКАРЛЫГИН.
с. Кожевниково.

ш ссказала
ш ш

ш о ПСЕ У е т ш ^ .

В номере за 27 но
ября 1984 года была 
опубликована статья 
«Третий вариант», в ко
торой речь шла о пе
редовой форме бригад
ного подряда, практи
кующейся на мелочно, 
товарных фермах сов- 
Х|ОЗа «Кор^яловский». 
Областное управление 
сельского хозяйства 
считает эту публика
цию своевремеяной.

Р Е К О М Е Н Д О В А Н  ДЛЯ ВНЕДРЕНИЯ
В 1984 году коллек

тивы молочных ферм 
совхоза «Корнилов
ский» привяли новую 
форму коллективного 
подряда, при которой 
договор заключается 
не с отдельными зве
ньями, как раньше, 
а в целом, с коллекти
вом фермы. Учитывая, 
что конечная эффек
тивность производства 
продукции зависит от

труда работников мно
гих профессий, адми
нистрация хозяйства 
включила в коллектив 
бригады не только ос
новных рабочих (доя
рок и скотников), но и 
весь обслуживаюпщй 
персонал (слесарей, 
электриков, фуражи
ров, осеменаторов, вет- 
санитаров и так далее). 
До бригад доведены 
хозрасчетные задания

, и коллективные рас
ценки. Общими со
браниями коллективов 
и з б р а н ы  совесы 
ферм, в которые во
шли передовые рабо
чие, звеньевые, специ
алисты, руководители. 
Начисленная коллек
тиву заработная плата 
распределяется между 
работниками советом 
фермы с учетом коэф
фициента трудового 
участия каждого.

Опыт работы на кол
лективном подряде в 
животноводстве сов
хоза изучается. Толь
ко л декабре в «Кор- 
пяловском» проведено 
три семинара с руко
водителями и специа
листами хозяйств рай
она.

Эта форма бригадно
го подряда является 
наиболее передовой и 
настоятельно рекомен
дована облсельхозуп-

равлением для внедре
ния на фермах колхо
зов и совхозов обла
сти.

С 1 января по кор
ниловскому методу 
стали работать живот
новоды Рыбаловского 
молочного комплекса 
совхоза имени 50-ле
тия СССР, Зоркаль- 
цевского комплекса 
совхоза «Октябрь», мо
лочнотоварных ферм 
совхоза «Трудовик».

Ведется подготовитель
ная работа для пере
хода на подряд с кол
лективной расценкой 
за центнер произве
денной продзчеции на 
Зэркальцевской фер
ме совхоза «Октябрь» 
и Карбышевской фер
ме совхоза имени 50- 
летия СССР.

в . ЕГОРОВ, 
начальник облсель- 

хозуправлевия.

Эксперимевт и экономическая учеба
На Томском заводе режущих инструментов продолжа

ется изучение особенностей широкомасштабного эконо
мического эксперимента. В подразделениях предприятия 
партийные, хозяйственные работники разъясняют его ос
новные положения.

Одно из занятий бьшо проведено с экономистами и 
нормировщиками цехов. На нем рассматривались вопро
сы планирования фонда заработной платы, численности 
работающих, повышения производительности труда, пре
дельного уровня затрат на рубль вьшуска товарной про
дукции в условиях эксперимента. Экономисты и ин
женеры цехов будут теперь рассчитывать планы по этим 
показателям самостоятельно. Занятие проводила началь
ник планово-экономического отдела В. Н. Клементьева.

В ближайшее время в разъяснительную работу по 
проблемеш экономического эксперимента включатся про
пагандисты завода, ведущие занятия в школах экономи. 
ческой учебы и коммунистического труда.

В. СМИРНОВ.
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В с е  д л я  
ф р о н т а

Календарь
событий

военных лет <
АВГУСТ 1941 ГОДА

3 АВГУСТА. «Красное зна
мя» опублнновало обраще
ние коллентива швейной 
фабрини № 5 но всем тру
дящимся Томска: «Гражда
не, участвуйте в создании 
Фонда обороны!»

16 АВГУСТА. «Красное 
знамя» сообщило: «Беспре
рывно идут поступления в 
Фонд обороны страны. В 
банк приносят золото и се
ребро. В сберкассы несут 
наличные деньги, облигации 
Госзаймов. На 14 августа
1941 г. в Фонд обороны 
страны поступило в Томске 
облигаций на 1.600 тыс. 
рублей и наличными день
гами 48.557 рублей. Кол
лектив швейной фабрини 
внес в фонд 11.800 рублей 
наличными деньгами...»

20 АВГУСТА. С целью 
усиления оборонной и аги
тационно - пропагандист
ской работы среди населе
ния Томский горком партии 
постановил издавать плакат 
«Окно ТАСС» <не реже 1 ра
за в неделю). Всего было 
выпущено 12.264 экземпля
ра «Окон ТАСС». Плакат 
отражал злободневные те
мы жизни тыла и фронта. 
Например: «Долг патриота— 
о бойцах забота», «Все си
лы Сибири — на помощь 
фронту», «Экономия •— .за
кон военного време
ни» и т. п.

Был организован выпуск 
иллюстрированной газеты 
«За Родину!» (орган Том
ского горкома партии и 
горисполкома) тиражом
10.000 экземпляров, издава
лись сводни Совинформбю
ро тиражом 2.000 экземп- 
ляров, сатирические стен
газеты «Крокодил», «Ко
лючка», «Молния» и другие.
СЕЬТЯЬГЬ — ОКТЯБРЬ 

1941 ГОДА
НАЧАЛО СЕНТЯБРЯ. На- 

рымская комсомольская ор
ганизация выступила ини- 

^  циатором сбора средств на 
постройку боевой авиаэс- 
иадрильи «Новосибирский 
комсомолец».

6 СЕНТЯБРЯ. Бюро На- 
рымсного онружнома ВКП(б) 
приняло постановление о 
сборе теплых вещей для 
Красной Армии н развер
нуло активную работу по 

'"е го  выполнению.
' 18 СЕНТЯБРЯ. Томский

горком ВНП(б) утвердил ме
роприятия по подготовке 
квалифицированных рабо
чих для эвакуированных 
предприятий. Все эвакуиро
ванные заводы благодаря 
самоотверженному труду 
рабочих были пущены в 
конце 1941 г. и в начале
1942 г.

2 ОКТЯБРЯ. Городской 
антифашистский митинг 
молодежи Томска, на кото
ром было принято письмо 
воинам 166-й стрелковой 
дивизии. В нем молодежь 
города заверяла воинов-си- 
биряков, что будет рабо
тать, не жалея сил,' во имя 
победы над врагом.

9 ОКТЯБРЯ. Студенты 
Томского электромеханиче
ского института инженеров 
железнодорожного тран
спорта обратились с при
зывом ко всем студентам 
города принять активное 
участие в строительстве 
железнодорожной- вегки от 
станции Томск-!! до под
шипникового завода. Ини
циатива их была одобрена 
горкомом партии. В строи
тельстве этой и других же
лезнодорожных веток уча
ствовали все трудящиеся 
города.

28 ОКТЯБРЯ. Нарымскии 
окружком ВКЛ(б) утвердил 
план подготовки механиза
торских кадров и специа
листов сельского хозяйст
ва из учащихся старших 
классов.

31 ОКТЯБРЯ. Томский гор
ком ВКП(б) принял поста
новление о шефстве над 
366-й стрелковой дивизией 
(ставшей на фронте 19-й 
гвардейской). Обеспеченная 
всем необходимым, дивизия 
отправилась на фронт в но
ябре. Всю воину томичи 
поддерживали с ней связь 
и оказывали постоянную 
поиошь-

V-

.............. ...

новости
Вернисаж
ветерана

в  одном из залов обла
стного художественного 
музея открылась посвя
щенная приближающему
ся сорокалетию Победы 
выставка художника—ве
терана Великой Отечест
венной войны, работника 
Томского отделения Худо- 
жественного фонда
РСФСР Г. Д. Савельева. 
В экспозиции около 
шестидесяти работ — пей
зажи, натюрморты, порт
реты. В них автор выра
зил любовь к родному 
краю, к людям, его насе. 
ляющим и преобразую
щим Приобье.

О. ВЛАСОВА.
Премия

«Искателя»
Литературной премии 

альманаха «Искатель» 
(приложение к журналу 
ЦК ВЛКСМ «Вокруг све
та») удостоен Валерий 
Привалихин. Произведе. 
ние томского прозаика 
«Таежный детектив» на
звано в числе лучших пу
бликаций альманаха за 
1984 год. «Таежный детек. 
тив» — часть большого 
остросюжетного цикла, в 
центре которюго мужест
венный, сильный человек, 

оренной сибиряк Федор 
ащупкин.
Автор продолжает рабо. 

ту над циклом. Рассказами 
«Прощание с родным бе
регом», «Конец тральщи
ка», «Друг детства» не
давно завершена первая 
часть повествования о 
Ф. Ращупкине.

F. ВОЛИН.

Трудом ковали Победу

О Р Д Е  
НА ЗНАМЕНИ 
3 А В О Д А

В ТРИ ЧАСА ночи 9 Мая 
1945 года, когда я 
только что пришел с 

завода, мне позвонил на
чальник первого отдела Бо
рис Федорович Хомяков и 
сообщил, что война законче
на — фашистская Герма!ния 
безоговорочно. ‘ капитулиро
вала. Трудно выразить, ка
кой радостью, какой гордо
стью за Коммунистическую 
партию. Советскую страну, 
Советскую Армию, совет
ский народ, которые сумели 
выстоять и победить, напол
нило сердце это сообщение.

И до сих пор помню: пос
ле получения вести о Побе
де я почти физически цо- 
чувствовал, как свалилась 
огромная тяжебть с плеч. 
Думаю, что такое же чувст
во было у многих миллио
нов советских людей: ведь 
каждый в войну работал с 
огромным ' напряжением, 
каждый чувствовал свою 
личную ответственность за 
состояние дел на фронтах.

В первый день после окон
чания войны мы даже не
сколько растерялись, не зна
ли, , что делать: большая 
часть той продукции, что 
выпускал завод, становилась 
не нужной, так как война 
закончилась.

К началу войны крупных 
специализированных заводов, 
производящих металлообраба
тывающий инструмент, было 
всего три. К зиме 1941 г. об
становка сложилась такая: 
один из заводов находился 
практически на линии фрон
та, в зоне досягаемости вра
жеской артиллерии, два дру
гих эвакуировались.

Московский «Фрезер» по ре
шению Государственного Ко
митета Обороны был эвакуиро
ван в Томск. Первый эшелон 
с людьми и оборудованием 
прибыл на место в ноябре 
1941 г., а последний — в 'ян
варе 1942 г.

В продукции завода нужда
лись многие сотни оборонных 
предприятий, армейские пере
движные ремонтные мастер
ские. Поэтому скорейший пусн 
его был делом исключительной 
важности, нашим патриотиче
ским долгом.

Для размещения завода 
отвели Южный военный го-' 
редок, стоявший «а окраине 
города. На территории город
ка были две казармы, скла
ды, мастерская и, главным 
образом, конюшни. Как раз
местить в таких зданиях 
завод? Как организовать 
энергетическое хозяйство, 
электроснабжение, отопле
ние? Как на пустом месте 
создать кузницу и термиче
ский цех? Эти и множество 
других сложных вопросов 
стали перед коллективом.

О г р о м н а я  работа по 
восстановлению завода 
на новом месте - была 

вьшолнена в короткий срок, 
в условиях суровой зимы.

Здания воешюго городка ре
конструировали, чтобы мож
но было в них разместить 
оборудование, наладить про- 
ИЗВ0ДС1В0. В казармах уси
лили междуэтажные пере
крытия, это дало возмож
ность ставить оборудование 
на вторых этажах. В бьш- 
ших конюшнях построили 
потолки на деревянных опо
рах, засьшали их землей 
для сохранения тепла. По
строили печи.

Почти все тяжелые работы ‘ 
вьшолнялись вручную. Н а , 
стальных листах люди пере
возили оборудовшие со 
станции Томск-1, с помощью 
ломов и катков монтажники 
затаскивали станки в цехи.

Одновременно с установ
кой оборудования вели мон
таж электроснабжения, вен
тиляции. Несколько позднее 
были смонтированы два па
ровоза для теплоснабжения 
цехов, построена ветка же
лезной дороги. С первых же 
дней после прибытия в 
Томск технические службы 
разрабатьшали технологиче
ские планировки размеще
ния цехов, оборудования.

Большая и сложная рабо
та вьщала на {(олю монтаж
ников мастера В. А. Власо
ва, мастера Л. И. Шелухи- 
на, энергетиков Н. Г. Заха
рова, пирометристов П. В. 
Милицына, котельщиков 
П. К. Трензелева и других. 
Умело, оперативно, четко 
решали все проблемы подго
товки завода к пуску ди
ректор завода С. И. Блохин, 
главный инженер Н. С. Дег- 
тяренко, главный механик 
П. И. Савин, начальник 
технического отдела В. К. 
Котельников, главный энер
гетик П. Д. Западаев.

Хороший морально-поли
тический настрой в коллек
тиве создала партийная ор
ганизация, которую возглав
лял А. И. Слуцкер. Люди не 
щадили себя в труде, жили 
одним стремлением: скорее, 
cicopee, скорее! Через три 
месяца после прибытия пер
вого эшелона в Томск завод 
начал выпуск проду1щии. 
Это была большая трудовая 

•победа. В марте 1942 г. при
казом Наркома станкострое
ния СССР всему коллективу 
была объявлена благодар
ность за самоотверженный 
труд по восстановлению за
вода.

ПЕРВЫМ выдгш про
дукцию цех, где на
чальником был Алек

сеев Георгий Александрович. - 
(Впоследствии — главный 
конструктор московского за
вода «Фрезер», заместитель 
министра, автор капитально
го труда по инструменталь

ному щюизводству). Боль
шая заслуга в этом принад
лежит Князевой М. П. и 
Князеву я . А., работавшим 
тогда технологами в этом 
цехе.

Вскоре начали выдавать 
продукцию и другие цехи.

Остро встал вопрос о ра
бочих кадрах. Коллектив 
пополнялся женпщнами, 
подросткгши. В числе на- 
правленньк на завод под
ростков была Тамара Ва
сильевна Лапшова, ньше Ге
рой Социалистического Тру
да; она с первых дней об
ратила на себя внимание 
добросовестностью, тщатель
ностью выполнения работы.

Подростками пришли в 
коллектив В. И. Ушакова 
(ныне Марасанова), В. В. 
Горбунов, Н. Е. Рожкова и 
другие. В. И. Ушакова и 
Н. Е. Рожкова стали луч
шими работницами в цехе 
сверл. В. В. Горбунов начал 
ргйотать токарем, затем его 
назначили мастером, на
чальником цеха, начальни
ком производства завода:

в школу фабрично-заводско
го обучения при заводе на
правляли молодежь из разных 
районов ораны, В 1943 г. 
приехала группа девушек из 
освобожденных районов Кали
нинской ооласти. Миогие из 
них стали потом уважаемыми 
работницами. Это ветераны 
завода А. И. Одальчук, Т. А. 
Бодрова, Н. Б. Косичиина, 
М. С. Пугачева, »Л. С. Аубаки- 
на, А. В. Парфирьева, А. Г. 
Афанасьева, А. Ф. Грибова, 
А. Ф. Филиппова.

Коллектив пополнялся и 
пришедшими после лечения 
в госпиталях фронтовиками. 
Их отличала высокая ответ
ственность за дело. Некото
рые из них по праву вошли 
в золотой фонд предприя
тия: Н. А. Баранов, П. В.
Коренев, М. В. Лапшов, 
Л. И. Кулаков, М. С. Лиси
на, Ф. А. Пропп, П. А. Ло
гинов,, Я. Н. Шевчук, С. С. 
Минаев и другие.

Кадровые рабочие, техно
логи, мастера, прибьюшие из 
Москвы, обучали вновь при
шедших на завод, помогали 
им получить специальность.

Разнообразной была про
дукция завода. Изготовляли 
мы и чрезвычайно сложные 
изделия. Например, инстру
мент для ремонта авиаци
онных двигателей в услови
ях фронтовых мастерских. 
В цехе метчиков на финиш
ных операциях этот инстру
мент обрабатывал шлифов
щик П. И. Васильев — спе
циалист высочайшего клас
са.

В те годы завод не имел 
нужного ассортимента ста
лей. Приходилось перековы
вать сталь. Работа коллек

тива зависела от кузнецов. 
Ковка быстрорежущей стали 
очень сложна и тр^ует не
заурядного мастерства. В 
числе кузнецов, вьшолняв- 
ших эту работу в годы вой
ны, был ветеран завода Ф.А. 
Юрицын — настоящий мас
тер своего дела.

Талантливых рабочих и мас
теров отличала не только вы
сокая квалификация, но и вы
сокая ответственность, творче
ское отношение к делу, уме
ние передавать свои /знания 
молодым рабочим. В тяжелые 
военные годы все это было 
особенно важно.

В то время газета «Красное 
знамя» несколько раз писала 
о мастере цеха фрез. Е. И. 
Ширяеве, как об одном из 
лучших мастеров завода и го
рода. Большим авторитетом, 
как организатор производства, 
воспитатель, пользовался так
же мастер цеха фрез В. П. 
Коенхин. Его участок всегда 
отличался образцовым поряд
ком н дисциплиной, практиче
ски здесь не было текучести.

Умело руководили уча
стками, обеспечивали ста
бильное вьшолнение планов 
мастера И. М. Островский, 
И. Г. Дмитриев, И. П. Конд
рашов, П. И. Козлов, Ф. А. 
Пропп, М. Е. Карташев, 
И. А. Ходин, В. Я. Сморка- 
лов, В. Е. Рожков и другие.

У СПЕХ любого коллек
тива во многом зави
сит от того, кто его 

возглавляет, от инициативы 
руководителя, от его квали
фикации, от умения решать 
организационные и техниче
ские вопросы, работать с 
людьми, заботиться о них.

Именно такими руководи
телями были начальники 
цехов военных лет И. А. 
Соколовский, впоследствии 
главный инженер завода, 
А. К. Стельмащук, затем 
ставший начальником прю- 
изводства завода «Фрезер», 
Н. Н. Куликов, который по
том был заместителем заве
дующего отделом Госплана 
СССР, Д. И. Клейман, Н. Н. 
Букин, Л. М. Стрельчук, 
М. И. Краммер, В. П. Ту- 
менко, В. М. Палуй и дру
гие.

Я в годы войны работал 
сначала в службе главного 
технолога, затем заместите
лем начальника и началь
ником производства и хоро
шо знал этих товарищей по 
их практическим делам. О 
каждом из них могу ска
зать, что они были предель
но преданы партии. Отсюда 
все их положительные ка
чества.

Л. БУДНИЦКИЙ, 
директор завода режу

щих инструментов. 
(Продолжение следует).

В лаборатории ученых

К А Р А Н Д А Ш И Э Л Е К Т Р О Н И К А
о том, КАК УЧЕНЫЕ ТПИ РА БО ТА Ю Т НА О Т Р А С Л Ь

Дежурный фабричной про. 
ходной всегда приветливо 
здоровается и с научным 
руководителем лаборатории 
ТПИ кандидатом техничес
ких наук А. Н. Кармадоно- 
вым, и с его молодым по
мощником А. А. Конд1>ашо- 
вым, и А. Ю. Акимовым. На 
карандашной фабрике по
литехники — свои люди.

Они шли к созданию от
раслевой лаборатории меха
низации и автоматизахщи 
карандашного производства 
не один год. Может быть/ 
это началось еще тогда, ког
да Алексей Николаевич ра
ботал по теме «Тайга» и 
разрабатывал дефектоскоп, 
который помогал лесозаго
товителям определять, нет 
ли скрытой от глаз трухля
вости или какого другого 
«порока».

Дефектоскопы Томского 
политехнического работают 
повсюду: они просвечивают 
сталь и бетон, пахювые кот
лы и Ъварные швы, панели, 
стены и металлические тру
бы. Так почему бы им не 
«посмотреть» внутрь бревен, 
поступающих на распиловку 
в заготовительный цех фаб
рики, или не определить 
качество брусьев, идущих на 
производство дощечки.

Всю подготовительную ра
боту поручили группе Алек
сея НикоЯГаевича Кармадо- 
нова из НИИ электронной 
интроскопии при ТПИ. Он 
хорошо понимал, что «набе
гами» на фабрику ничего не 
решишь, надо прочно осно
вываться в ее стенах, изу
чать производство, его узкие 
места.

И вот уже вопрос о совер
шенствовании технологичес
кого производства каргшда- 
шей и создании отраслевой 
лаборатории при поддержке 
Томского обкома партии, 
энергичной помощи ректора 
института профессора И. П.

Чучалина решается в каби
нете заместителя Председа
теля Совета Министров рес
публики Е. Ф. Карповой. 
Госплан поддерживает, Ми- 
нистерстьо местной промыш
ленности Р С чрСР составляет 
комплексную програм м у 
совершенствования техноло- 
1ИИ карандашного произ
водства, передает Минвузу 
республики для этой лабо
ратории фонд заработной 
платы и штаты.

...В сушильном цехе не 
видно людей. Ровными ря
дами стоят камеры, или, как 
их тут назьшают, сушиль
ные шкафы, сО знакомым 
бытовым названием «Фен». 
Западногерманская фирма 
выпускает оборудование, и 
за каждый такой экземпляр 
наше государство платит 
золотом. Но срок их работы 
всего пять лет. На фабрике 
по истечении этого срока 
половина оборудования уже 
не работала. Нельзя ли 
продлить этот срок? Об этом 
в первую очередь и задума
лись политехники. Але
ксандр Анатольевич Кондра
шов, вьшуокник ТПИ, кото
рый руководит группой ав. 
томатизации, подводит меня 
к одному из этих шкафов и 
нажимает на малюсенькую 
черненькую кнопочку, вмон
тированную в стенде. Жел
тым электрическим светом 
вспыхивает цифра 20.

— Это комнатная темпе
ратура.

Затем он нажимает на 
другую кнопочку — и пока
затель температуры растет.

— Можно задать камере 
необходимый режим (темпе
ратуру, время), и грифель, 
который находится вот в 
этих контейнерах, — пока
зывает он, — будет высушен 
и охлфкден к определенно
му сроку.

Внедрение первых идей 
уже экономит около 70' ты
сяч рублей в год. Об этом 
говорится в акте о внедре
нии. Сушильные шкафы с 
конца 1083 года работают в 
автоматическом режиме на 
отечественном электронном 
оборудовании, вмонтирован
ном в импортные камеры.

— Появилась возможность 
отказаться от закупки доро
гостоящего оборудования в 
ФГГ, — говорит Александр 
Кондрашов, — Электронная 
система надежнее электро
механической и позволяет 
регулировать процесс сушки 
стержней за 14 часов вместо 
22 по норме.

Александр рассказьшает 
также, что его товарищ по 
НИИ ЭИ, теперь тоже со
трудник этой лаборатории, 
Сергей Сазонов внедрил в 
сушильном цехе автомати
ческую схему защиты эле
ктродвигателей, на которых 
быстро сгорала обмотка и 
моторы приходилось часто 
менять. А. Ю. Акимов, не
давно окончивший ТИАСУР, 
сейчас возглавляет группу 
разработчиков дефектоско
пов, внедряемых в лесопиль
ном цехе, где много тяжело
го ручного труда.

.— Хотим уже в этом году 
поставить здесь автомати
ческую линию, — говорит 
Александр Юрьевич.

Кончается обеденный пе
рерыв, цех оживает. Зани
мают рабочие места сорти
ровщицы. Сороковой год на 
фабрике Галина Николаев
на Зинченко, почти* такой 
же трудовой стаж у Софьи 
Антоновны Ходанович. На 
семь сортов раскидывают 
они дощечку. Сложная, тя
желая работа. Задача лабо
ратории — добиться того, 
чтобы сортировку на этом 
участке вела электроника. 
Она не из легких, предстоит 
многое сделать, чтобы маши-

на заменила глаза и руки 
работниц. А. пока ученые 
решают более простые проб
лемы: разрабатьшают при
боры для определения со
держания парафина в ка
рандашной дощечке, влаж
ности стержневой массы. 
Все это улучшит качество 
заготовок и облегчит труд 
рабочих.

К работе в лаборатории 
привлекаются студе н т ы 
старших курсов. В группе 
А. Кондрашова много моло
дежи. Есть в лаборатории 
свой физик-теоретик — В. Р. 
Бутылин. А пока лаборато
рия занята тем, чтобы внед
рить 20 установок и этим 
окупить все расходы на ее 
содержание. Уже заключили 
договоры с Томской и дру
гими карандашными фабри
ками на 700 тысяч рублей. 
Установлен к о н т а к т  с 
РосНИИместпромом (г. Горь
кий) и Уральским лесо
техническим инс т и т у т о м. 
В программе по упрочнению 
пил и другого инструмента 
лаборатории помогает Ин
ститут физики прочности и 
материаловедения СО АН 
СССР.

Сейчас в карандашном 
производстве используется 
около 20 процентов ценной 
кедровой древесины непо
средственно на изготовление 
карандашей. Остальное идет 
в отходы. Основная задача 
— создать такую техноло
гию, чтобы использовалось 
90 пхюцёнтов сырья. А по
том пустить в ход и измель
ченную кору.

Лесные богатства не бес
конечны. Вот почему работ
ники лаборатории вместе с 
коллегами Уральского лесо
технического института ду
мают о замене древесины в • 
карандашном производстве...

Р. ГОРОДНЕВА.

Е ж д у н а р о д н а я

Н Ф О Р м а ц и я

р  Е П О Р Т Е Р Ы  Т А С С  и  А П Н  с о о Б щ а ю т

Подумайте 
о д е т я X
ФРГ. «Долго ли еще 

осталось жить Яну?»... 
Глубоко тревожный 
смысл этой подписи к 
фотографии здорового, 
веселого ребенка по
нятен всем людям 
доброй воли, выступа
ющим против прово
цируемой империализ
мом безумной гонки 
вооружений и роста в 
мире ядервой угрозы. 
Снимок сделан в горо
де Гамбурге во время 
демовстрации протеста 
против размещения 
на западногерманской 
территории нового аме. 
риканского смертонос
ного оружия первого 
удара.
Фото Г. Кульбицкого.
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РАЗОБЛАЧЕНИЕ ШПИОНСКОЙ 
С Е Т И  В И Н Д И И

ДЕЛИ. В связи с разобла
чением шпионской сети в 
государственном аппарате 
страны с заявлением на 
проходящей здесь сессии 
парламента выступил ми
нистр внутренних дел Ин
дии Ш. В. Чаван. Он ин
формировал депутатов о том, 
что группа лиц, занимавших 
ответственные посты в сек
ретариате премьер-министра, 
президентском дворце, ми
нистерствах обороны и фи
нансов, арестована по оови- 
нению в шпионаже в поль- 
,зу иностранных держав, 
(органы (юзопасности Индии, 
сказал «министр, обнаружили 
при обыске у арестованных 
большое количество секрет
ных документов. Обвиня
емые передавали секретные 
сведения индийскому граж
данину, который, в свою 
очередь, снабжал ими агента 
иностранной державы, нахо
дящегося в Дели. Ш. Б. Ча- 
ван сообщил, что предста
витель одной иностранной 
державы, который был при
частен к деятельности этой 
шпионской сети, выслан из 
Индии. Следствие по делу о 
шпионаже продолжается.

«Таймс оф Индиа» и «Ин-

з а я в л е н и е  м и н и с т р а
ВНУТРЕННИХ ДЕЛ В ИН-
д и и с к и м  ПААЛ/кМЕНГЕ

диан экспресс» сообщают, 
что заместитель военного 
атташе посольства Франции 
в Индии Алан Волле ото
зван из Дели в Париж «для 
проведения срочных кон
сультации». «Хгэтриот» ука
зывает, что индийские вла
сти «предложили покинуть 
пределы страны шести аме
риканским, французским и 
западногерманским диплома
там, связанным с разобла
ченной шпионской сетью». 
Но свидетельству «Таймс оф 
Индиа», число арестованных 
по делу о шпионаже уже 
достигло 19 человек. Как 
отмечает корреспонд е н т 
«Хиндустан тайме» Чанд 
Джоши, премьер-министр 
Ваджив Ганди отдал распо
ряжение следственным ор
ганам «не упустить ни од
ною из причастных к шпи
онскому заговору».

«Хиндустан тайме» заяв
ляет, что сигналом для на
чала расследования, которое 
привело к разоблачению

шпионской сети, стада йуб-/ 
ликация в сентябре прошло
го года в одной из амери
канских газет сведений о 
секретном брифинге, про
веденном ЦРУ США для 
членов специальной сенат
ской комиссии по разведке. 
На этом брифинге рассмат
ривалась в высшей степени 
секр>етная записка, направ
ленная для принятия реше
ния премьер-министру Ин
дире Ганди ее помощника
ми. «Свидетельства, собран
ные разведывательными ор
ганами по этч)му вопросу, 
говорят о том, что амери
канское ЦРУ было причаст
но к деятельности шпион
ской сети, несмотря на оп
ровержения со стороны Ва
шингтона», — подчеркивает 
газета со ссылкой на «ин
формированные источники».

«Индиан экспресс» пишет, 
что разоблаченная шпион
ская сеть орудовала уже на 
протяжении более трех лет. 
Ранее, до выхода на заме
стителя военного атташе 
посольства Франции в Ин
дии Алана Болле, «инфор
мация передавалась другому 
агенту ЦРУ», — указьшает 
газета.

ЦРУ: ««ОПЕРАЦИЯ АФРИКА»
в  эти дни нигерийская 

столица Лагос готовится . к 
важному событию. Там 
о т к р ы в а е т с я  очехюдная 
конференция о р г а н и з а .  
ции африканского профсо
юзного единства (ОАПЕ). В 
ней примут участие пред
ставители более 200 проф
объединений Африки, пред
ставители международного 
рабочего движения и меж
дународных организаций.

В последние годы ОАПЕ, 
объединяющая профессио
нальные союзы 50 стран 
континента, превратилась во 
влиятельную политическую 
силу. Африканские профсо
юзы все активнее отстаива
ют интересы трудящихся, 
содействуют национальному 
развитию государств конти
нента.

Однако ОАПЕ не .ограни
чивается в своей деятельно
сти внутренними социально- 
экономическими проблемами 
и задачами развития своих 
стран. Значительные усилия 
организация направляет на 
борьбу за укрепление все
общего мира и безопасности 
народов. Профсоюзы Афри
ки критикуют происки меж
дународного империализма 
против развирающихся го
сударств, решительно бо
рются против расизма и 
Епартеида, резко осуждают 
США и другие западные 
державы за их двурушниче
скую политику на юге кон
тинента, в частности по от
ношению к ЮАР и Нами
бии. Организация требует 
предоставления независимо
сти Намибии, прекращения 
подрывных действий раси
стской ЮАР против «при
фронтовых» государств.
Особенно решительно вы
ступают африканские проф
союзы против засилия в 
Африке транснациональных 
корпораций, которые нещад
но грабят природные богат

ства стран Африки, эксплу
атируют трудящихся.

Подобный антиимпериа
листический курс вызьтает 
раздражение Вашингтона и 
его союзников, которые хо
тели бы видеть профсоюзы 
Африки своими послушны
ми марионетками. И, как 
обычно, против неугодных 
США используют свои 
спецслужбы, в первую оче
редь центральное разведы
вательное управление.

Буквально накануне кон
ференции кенийская газета 
«Кения тайме» привела но
вые факты, свидетельствую
щие об активизсщии под- 
рьшной деятельности ЦРУ 
против ОАПЕ. На ее стра
ницах был опубликован се
кретный документ, попав
ший в руки африканских 
профсоюзных деятелей и 
журналистов в Лондоне. Из 
него явствует, что шпион
ское ведомство США разра
ботало специальный • план 
под кодовым названием 
«Операция Африка» и уже 
выделило на его осуществ
ление 1,4 млн. долларов. 
Цель этой акции, к которой 
намечено подключить так 
называемую международ
ную конфедерацию свобод
ных профсоюзов, — устра
нить из руководства ОАПЕ 
генерального секретаря
Д. Акуму и других видньк 
деятелей. Они явно «не уст
раивают» Вашингтон своей 
принцршиальной критикой 
курса США в Африке. «Опе
рация Африка» — лишь 
один из элементов преступ
ной стратегии Вашингтона и 
его союзников по удушению 
рабочего движения в Афри
ке.

Главным инструментом 
непрекращающейся подрьш- 
ной деятельности ЦРУ про
тив объединений трудящих
ся континента стал Афро
американский профсоюзный 
центр (ААПЦ), отмечал не

давно орган южноафрикан
ского конгресса профсоюзов 
ежемесячник «Уоркерс юни- 
ти». Центр, штаб-квартира 
которого находится в США, 
а отделения почти в 40 стра
нах, всеми средствами пы
тается разложить африкан
ские профобъединения, ис. 
пользовать их для дестаби
лизации гфогрессивных
правительств. Одновременно 
он служит прикрытием для 
американских шпионов. 
Именно под крышей ААПЦ 
орудовал выдворенный из 
Зин^абве агент ЦРУ 
Дж. "XappHC. Вместе со сво
ими коллегами он насаждал 
агентуру этого шпионского 
ведомства в отраслевых 
профсоюзах Зимбабве, пы
таясь расколоть рабочее 
движение страны.

Не остаются в стороне от 
грязных махинаций в Аф
рике и давние «друзья» 
шпионского ведомства США 
— заправилы американского 
Профобъединения АФТ- 
КПП. Даже издающийся в 
Нью-Йорке журнал «Нейшн» 
вьшужден был признать, что 
«каналы АФТ-КПП уже 
многие годы используются 
ЦРУ для подкупа нужных 
людей. Особую активность 
эта организация развила в 
•Заире, ЮАР, Сомали.

Разоблачая подрывную 
деятельность ЦРУ, члены 
ОАПЕ призьшают к сплоче
нию рядов организации. Ке
нийские профсоюзы, заявил, 
в частности, генеральный 
Секретарь центральной орга
низации профсоюзов Кении 
Дж. Мулей, полны решимо
сти сорвать зловещие пла
ны ЦРУ. Необходимо ока
зать всемерную поддержку 
руководству ОАПЕ, сказал 
он. Африканское рабочее 
движение проявляет бди- 
дельность, все решительнее 
противостоит проискам сил 
вшпериализма и реакции.

И. ИВАНОВ.

З А Я В Л Е Н И Е  П Р О Т Е С Т А
Т о к и о . с  заявлением 

протеста против начавшихся 
на японской военной базе 
Титосэ (остров Хоккайдо) 
крупных японо-американ
ских командно-штаб н ы х 
учений «Ямасакура-7» ‘ Быс- 
тупили демократические ор
ганизации Хоккайдо.

В заявлении подчеркива
ется, что расширяющиеся 
милитаристские связи меж
ду Токио и Вашингтоном 
способствуют все большему 
втягиванию Японии в Опас
ную для дела мира глобаль
ную стратегию администра
ции Рейгана^ превращению

страны в ядерного заложни
ка США. В документе вы
ражается трювога по поводу 
заметно участившихся в 
последнее вхжмя совместных 
маневров и учений воору
женных сил США и Японии 
в северной части Японского 
архипелага.
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Т Е П Е Р Ь  
В  К О М А Н Д А Х  

П Я Т  Е Р О
в  это воск1>есное утро, как 

обычно, празднично украше
на Березовая роща на пло
щади Южной, на стартовой 
поляне все готово к забегУ.
А вот, кстати, новшество, ко
торого не увидишь, пожалуй, 
ни на одном лыжном стади
оне мира. Место старта ок
ружают щиты с приколоты
ми к ним листами ватмана. 
По воле фантазии художни
ка на листах появились ве
селые рисунки, остроумные 
карикатуры. У тех, кто от
правляется на лыжню, наст
роение самое оптимистиче
ское.

Может быть, именно тако
го оптимизма и не хватает 
кое-кому на трассах Зее- 
фельда и оттого наши на
дежды оборачиваются спло
шным разочарованием.

Впрочем, разговор не о 
высотах мирового спорта.- 
Сегодня — забег массовый, 
а значит, главные награды 
здесь — бодрость и хорошее 
настроение. Для нас, томи
чей, подобные старты давно 
стали традиционными. Хотя 
этот праздник фиокультур-
Читатели рассказывают

ников Кировского района 
был несколько необычным.

Соревновались руководи
тели предприятий, органи
заций, вузов района. Но в 
ставшие уже привычными 
команды «четырехугольни
ков» добавился пятый участ
ник. На лыжи встали пред
седатели советов физкульту
ры. Кстати, многочисленно
сти некоторых команд мож
но было только позавидо
вать. В сборных электротех
нического, электролампового 
заводов, ■ объединения «По
люс» было до шестидесяти— 
семидесяти гонщиков. Чему 
удивляться, ведь старт в 
этот день приняли не только 
представители администра
ции предприятий, но и ру
ководители цехов и отделов.

А команду Томского ме
дицинского института, к 
примеру, возглавлял завзя
тый лыжник ректор, член- 
корреспондент АМН СССР, 
мастер спорта М. А. Медве
дев. Ведущие ученые уни- 
ведситета, политехнического 
института также предстали 
в роли спортсменов. От

крыть же гонку в этот день 
предстояло дружному кол
лективу Кировского райкома 
партии, райисполкома и рай
кома комсомола.

Одна за другой сменяются 
команды у стартовой черты. 
Вереница лыжников растя
гивается по всей длине трас

сы. У домика «Чай на лыж
не» завершается дистанция. 
Смело борющихся с мороз
цем участников забега ждут 
чашки с горячим аромат
ным напитком.

Несколько часов продол
жался этот праздник. Более 
тькячи поклонников актив

ного отдька еще раз дока
зали, что тем, кто дружен с 
лыжней здоровья, никакой 
мороз нипочем!

НА СНИМКЕ: успешно
завершила дистанцию сек
ретарь Кировского райкома 
партии С. П. Зиновьева.

Фото А. Петрова.

Валерий ПРИВАЛИХИН

Я  Б Е Г У  П О  
Л Ы Ж Н Е . . .

я  бегу по лыжне, 
тишиной оглушенный, 
Мимо юных 
с прямыми стволами

березок.
Я бегу в тишине.
О т  всего отрешенный. 
Впереди —
параллели от лыжных 

полозьев.
Все стремительней

бег,
все обильнее снега

порханье.
И ответить я толком 

себе не могу: 
Почему устаю я,

когда отдыхаю. 
Почему отдыхаю,

ког'да я бегу? 
Стороной,

близ лыжни, 
проплыла деревенька. 
Теплотою старинных

избенок дразня. 
Не свернуть ли

4 погреться? 
Колеблюсь мгновенье. 
Нет.

Мне важно, 
куда убегает лыжня. 

Километры лыжни 
из-под ног ускользают. 

Сколько, сколько
их там 

до конца впереди? 
Может, этого я,

как судьбы, 
не узнаю.

Ведь, чтоб это узнать, 
нужно путь весь пройти.

Наступивший год уже принес томским любителям РСФСР, многочисленных турниров. Но есть среди 
спорта немало интересного. Многие стали свидете- томйчей и те, кто отметил Новый год... спортивны- 
лями областных сельОких игр «Снежные узоры», ми стартами. Такие забеги и походы становятся но- 
зональных стартов VIII Спартакиады народов вой доброй традицией.

Х о р о в о д  

в о к р у г  с о с в ы
За полтора часа до Нового года, в студенческом обще

житии № 8 университета по всем этажам разнесся клич 
заместителя деосана физического факультета В. А. Горю
нова; «Лыжи — к выходу. Получасовая готовность!»

Дожевьшая на бегу праздничные бутерброды,' с верх
них этажей потянулись. студенты физического, радиофи
зического и физико-технического факультетов. В нача
ле двенадцатого неподалеку от лыжной б^зы «Буревест
ника» был дан старт. Двумя группами ребята отправи
лись в поход на БасанДайку. За несколько минут до 
Нового года команды сделали привал. Дед Мороз (его 
роль исполнил один из студентов), отсчитав секунды, 
под общее ликование бодро прокричал: «С Новым го
дом!»

А потом были поздравления, праздничный хоровод во
круг могучей сосны (елки, к сожалению, не нашлось) и 
веселые песни. Домой возвращались, планируя уже сей
час, как будут праздновать на лыжне. 1986 год.

А. АЛГИН.

Н А Г Р А Д Ы  

В  Н О В О Г О Д Н Ю Ю  Н О Ч Ь
в  ночь с 31 декабря на 1 января я совершенно случай

но оказалась участницей необычного пробега из 1984-го в 
1985 год. Мои знакомые, работающие в Институте 
сильноточной электроники СО АН СССР, вместо того, 
чтобы посадить за стол, вполне серьезно сказали; «Наде
вай скорее тренировочный костюм, а то к Новому году 
опоздаем». Взглянула на часы: без пятнадцати двенадцать. 
Вместе с детьми поспеЩили в Институт химии нефти. 
Нас встретила группа людей самых разных возрастов. 
Записали и нас, вручили бенгальские огни. И мы побе
жали встречать Новый год.

Дистанция была невелика: около двух километров во- 
ксуг жилмассива Академгородка. Но вы бы видели ра
дость у кажпо'го на лице, румянец, веселые глаза! За
вершили пробег уже в Новом году.

Вручал призы организатор пробега директор Институ
та химии нефти, член-корреспондент Академии наук 
СССР, чемпион области по летнему и зимнему много
борью ГТО Г. Ф. Большаков.

Т. АФАНАСЬЕВА.

Интервью 
в спортивном 

зале

Ж д е м  в с т р е ч и ,  
<€ М а  н о м е т р »

Близится новый футбольный сезон, и в редакцию все 
чаще поступают письма, раздаются телефонные звонки. 
Вопрос один: как гоговится «Манометр» к очередному 
чемпионату? С этого мы и начали разговор со старшим 
тренером томской команды Н. В. Агафоновым:

— После месячного отпу
ска, 12 декабря, мы собра
лись на общее организаци
онное собрание. Более десят
ка лет ждали томские лю
бители футбола того момен
та, когда команда войдет в 
первую пятерку зоны. Чет
вертое место — это плод ра
боты каждого игрока, всего 
коллектива в течение всего 
сезона. Говорят, трудно за
воевать высокое место, но 
еше. труднее его сохранить. 
Для этого нужно в поте ли
ца трудиться.

План, подготовки преду
сматривает двухразовые за
нятия в спортивном зале и 
на свежем воздухе, отработ
ку технических приемов, 
розыгрыш стандартных по
ложений и многое другое. 
Уделяем внимание лыжной 
подготовке, конькам, плава
нию, атлетизму. В наших 
планах много места отводит
ся и морально-политической

Н О В О С Т И
Х О К К Е Я

ПРАГА. На одиннадцать 
очков оторвались после 29 
туров чемпионата ЧССР ли
деры — хоккеисты йиглав- 
ской «Дуклы». У них 47 оч
ков; а  идущие на втором ме
сте спортсмены из .Кошице 
набрали лишь 36.

ХЕЛЬСИНКИ. Финские 
хоккеисты провели 24 тура 
чемпионата страньь Лидиру-

БЮ РО ПОГОДЫ
С О О Б Щ А Е Т .

Сегодня по области — мес
тами слабый снег, слабая 
метель, ветер западный, 9— 
14 метров в секунду, похо
лодание до 22-1-27, по юго-во
сточным районам 15—20, с 
дальнейшим похолоданием

подготовке. Это единые по- 
литдни, изучение материа
лов, посвященных 40-летию 
великой Победы, выборам в 
Верховный Совет РСФСР и 
местные Советы народных 
депутатрв, подготовке к 
XXVII съезду КПСС.

—- Как будет проходить 
подготовка команды в даль
нейшем?

—Запланировано два пред
сезонных учебно - трениро- 
вочньпс сбора на стадионах в. 
Средней Азии, встречи • с 
командами этого региона. 
Главная цель сборов — про
верка физической, волевой, 
технической подготовки ка
ждого игрока к чемпионату.

Прюизошли некоторые из
менения в составе нашей 
команды. Прежде всего — 
о пополнении. В команде 
тренируются молодой воа- 
тарь И. Писанко, защитни
ки Я. Киселев и О. Потехин, 
нападающий А. Филипчук.

ет «Эссет» (Пори) — 34, да
лее ТПС (Турку) — 32, 
«Кэрпэг» (Оулу) — 31, «Иль- 
вес» (Тампере) — 29 очков.

ОТТАВА. Тфи клуба в 
чемпионате НХЛ набрали в 
прошедших 47 турах более 
чем по шестьдесят очков — 
«Эдмонтон , ойлерс» — 68, 
«Вашингтон кэпитэлс» — 63 
и «Филадельфия флайерс» — 
62. В числе аутсайдеров, ко
торые, видимо, не пробьют
ся в состязаниях за Кубок 
Стэнли, хоккеисты Ванкуве
ра, Торонто, Детройта.

(Корр. ТАСС).

до 27 градусов мороза, в 
Томске — 16—18, похолода
ние до 24 градусов моржза.

25—26 января — облачно, 
с прояснениями, по север
ным районам слабый снег, 
слабая метель, ветер запад
ный, 7—12 метре» в секун
ду, температура ночью 25— 
30, при прояснениях 33—38, 
днем 18—23, по южным рай
онам 25—30 градусов моро
за.

Эти ребята — выпускники 
ДЮСШ гороно. Есть и более 
солидное пополнение. Это 
спортсмены, хорошо извест
ные томским любителям 
футбола по своим прежним 
выступлениям в «Маномет
ре».' В. Пузанов, С. Д ем ^к, 
Б. Егоров. Все они игроки 
средней линии. Так что по
лузащита в команде получа
ет значительное усиление. 
Заканчивает курс лечения и, ■ 
думается, к началу сезона 
полностью восстановит свои 
игровые кондиции наш веду
щий нападающий А. Скоро
ходов. Кстати, укрепление, 
средней линии позволит уси
лить и линию нападения.

Руководство «Манометра» 
прежнее—начальник коман
ды П. А. Самьппкин, трене
ры Н. В. Агафонов и А. А. 
Рубцов, комсорг В. Радьков. 
Капитан команды будет из- 
боан позже. Мы довольны, 
что нам удалось сохранить 
костяк команды. Это — ве
тераны коллектива В. Поме
щиков, В. Соловцов, давно 
выступающие В. Баскаков, 
О. Пашков, Е. Коробко, Ю.

Широков, В. Шарабарин, Г. 
Тюнин.

Конечно, до начала сезона 
еще три месяца, но, видя, с 
каким желанием ребята от
носятся к тренировкам, к 
вьшолнению установок тре
неров, можно верить, что 
чемпионат «Манометр» встре
тит в боевой тотовност'и.
- —. Что вам известно о бу

дущих соперниках «Мано
метра»?

— Говорить об этом пока 
рано, поскольку Федерация 
футбола СССР еще не оп
ределила окончательный со
став зоны. Но можно с уве
ренностью сказать, что с 
такими командами, как «Ир
тыш» (Омск), побьгоавшим в 
первой лиге, и «Геолог» (Тю
мень). обладателем Кубка 
РСФСР ппошлого года, на
верняка придется встретить
ся.

Что ж, успехов тебе. «Ма
нометр», в новом сезоне! 
Ждем встреч с командой, с 
футболом.

Интервью вел внештат
ный корреспондент 

О. МИРЕЦКИЙ.

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАНЯТИЕ
школы общественных корреспондентов «Красного 
знамени» состоится в, субботу, 26 января, в 10 часов, 
в зале заседаний редакции.

Тема; «Работа с отделами редакции».

ЖДЕМ ВАС, ФОТОЛЮБИТЕЛИ!
Фотосекция Томской областной журналистской орга

низации прсводит очередную встречу фотолюбителей и 
участнике^ фотоконкурса в газете «Красное знамя», где 
будут вручены премии победителям конкурса и рассмот
рены все присланные работы. Встреча состоится 26 ян
варя, в 15 часов, в зале заседаний. Приглашенным жела
тельно иметь с собой новые фотоработы.

Извещение
25 января 1985 г., в 16.00 час., в лекционном зале прав

ления областной организации общества «Знание» (про
спект Фрунзе, 3) состоится кснсультация по теме: «Аф

рика: перспективы и социальное развитие».
Лектоо — Саплина Людмила Владимировна, кандидат 

исторических наук, научный сотрудник Института восто
коведения АН СССР (г. Москва).

Приглашаются лекторы, пропагандисты, преподаватели 
вузов, народных университетов, техникумов, профтех
училищ.

« К А И С С А »
В  С Е В Е Р Н В М  

Г О Р О Д Е
Шахматистов и шашистов 

Колпашева и рабочего по
селка Тогур объединяет го
родская федерация, которая 
многое делает для распрост
ранения этих популярньк 
игр. Известно, что шахма
тами занимались в Колпа- 
шеве еще в доретолюцион- 
ные времена, когда ссыль
ные революционеры увле
ченно разыгрьгаали интерес
ные партии.

Главные успехи к колпа- 
шевским шахматистам при
шли лет десять—пятнадцать 
назад. Но одним из самых 
удачных стал мршувшийтод. 
В городе и Тогуре проведено 
более двадцати крупных со
ревнований, в которых уча
ствовало свыше 600 человек. 
Это — две матчевые встре
чи Чаинского и Колпашев- 
ского районов на 20 досках, 
команд «Спартак» и «Уро
жай» на 10 досках, команд
ное пе1»енство города с 
участием тринадцати команд. 
В этом чемпионате Колпа
шева играли двенадцать 
перворазрядников, среди ко
торых было шесть чемпио
нов города разных лет. Про
шли массовые соревнования 
пионерских дружин по шах
матам и шашкам, классифи
кационные и блицтурниры.

С^тали уж е' привычньши 
победы в различных состя
заниях юных тогуроких 
спортсменов. Среди пионер
ских дружин по традиции 
сильнейшей оказалась коман
да дружины имени Володи 
Дубинина. Она же первенст
вовала и в соревнованиях'на 
приз клуба «Чудо-шашки», 
выиграла командное первен
ство города среди взрослых.

Кстати, в этом крупном 
турнире впервые принима
ли участие шгщматисты дет
ского дома, школы № 2, 
СУ-23. Борьба с первых же 
туров рг1звернулась бескрм- 
промиооная. В группу лиде
ров вошли команды «Медик», 
«Авиатор», «Звезда», Э1УС,, 
«Геофизик», в составе кото
рых большинство ведущих 
игроков первого и второго 
разрядов. До последнего ту
ра из шести идущих впере
ди коллективов трудно было 
отдать предпочтение кому- 
либо". хотя шансы «Медика» 
(горбольница) были предпо
чтительнее. Но в заключи
тельной встрече с «Лесопиль- 
щиком» медики потерпели 
поражение со счетом 2,5:1,5.

Телевидение
ЧЕТВЕРГ, 24 января

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. «Время». 8.55. «Умелые 
руки». 9.25. «В мире живот-, 
ных». 10.25. «Утренний обход». 
Художественный фильм. 12.00. 
Новости.

С 12.05 до 14.15 — перерыв.
14.15. Новости. 14.35. «Союз 

науки и труда». Кинопрограм
ма. 15.15. «В концертном зале 
—школьники». 16.15. «Шахмат
ная школа». 16.45. «По стра
нам и континентам». Докумен
тальные фильмы. (Франция). 
17.45. «В каждом рисункр — 
солнце». 18.00. «Ленинский 
университет миллионов». «Уп
равление социалистической 
экономикой». 18.30. «Азбука 
для всех». Научно-популярный 
фильм. 18.45. «Сегодня в ми
ре». 19.00. «Мир и молодежь». 
19.30. Премьера документаль
ного телефильма «Три дня у 
Терентия Мальцева». 20.20. 
«Родники». 21.00. «Время». 
21.35. «Неру». Фильм 2-й —. ■
«Борьба». 22.45. «Сегодня в ми
ре». 23.00. Чемпионат мира по 
лыжному спорту. Эстафета 
4X10 км. Мунгчины.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00. Утренняя гимнастика. 
8Д5. «Олени идут по кругу». 
Документальный фильм. 8.35,

Команда «Лесопильщик», 
сформированная совсем не
давно, в основном из уча
щихся Тогурской средней 
школы (тренер В. Фомин- 
цев), не имела опыта таких 
крупных соревнований. Но 
сыграла дружно, с азартом, 
к удивлению многих заняв 
первое место и' завоевав пе
реходящий кубок. На вто
ром месте остался «Медик», 
на третье вышел ЭТУС.

ВклкР1еш1е в  состав команд 
женщин, несомненно, сыгра
ет свою роль в дальнейшем 
развитии шахмат в север
ном городе. Утверждать это 
есть все . основания; в Кол-' 
пашеве и Тогуре несколько 
шахматисток - разрядниц, 
немало опытных и квалифи
цированных тренеров и об
щественных организатцров. 
Плодотворно работает один 
из сильнейших шахмати
стов, наставник команды 
Тогурской средней школы 
Владимир Иванович. Фомин- 
цев, подготовивший десятки 
разрядников. Под его руко
водством команда пионер
ской дружины имени Воло
ди Дубинина в последние 
восемь лет на областных со
ревнованиях пионерских 
дружин неизменно занимает 
призовые места. Успешно 
занимается с ребятами 
Александр Григорьевич Ор
лов — тренер городского До
ма пионеров и школы № 5. 
В рядах энтузиастов, орга
низаторов;. шахмат в Колпа- 
шеве немало молодых: Сер
гей Сметанников (авиапред
приятие), Андрей Обриков- 
(десятиклассник школы 
№ 2), Владимир Лукьянов 
(учащийся Тогурской шко
лы), Николай Стариков (ав- 
топредприятие) и другие.

В минувшем году вьтол- 
нили нормы первого разря
да пять шахматистов, вто
роразрядниками стало более 
двадцати колпашевцев. В 
коллективах физкультуры 
продолжаются отборочные 
соревнования к личному 
первенству города. Рост мас
совости древней игры, повы
шение мастерства спортсме
нов остаются главной зада
чей городской шахматной 
федерации.

И. ИЛЛАРИОНОВ,
участник Великой Отече-
ствевной войны, член
Шахматной федерации.
г. Колпашево.

9.35. «Общая биология». 10-й 
класс. 9.05, 12.30. «Испанский 
язык». 10.05. «Учащимся ПТУ». 
А. М. Горький. «На дне». 10.35.
11.35. Ф. М. Достоевский. «Пре
ступление,и наказание». 11.05. 
«Наш сад». 12.05. «Зоология». 
«Многообразие рыб». 13.00. 
«Сельский час». 14.00. «Аллег
ро с огнем». Художественный 
фильм с субтитрами. 15.30. Но
вости.

С 15.35 до 18.00 — перерыв.
18.00. Новости.

ТОМСК
18.15. Студия «Юность». «До

верие — молодым». «Примерь 
рабочую спецовку». 19.00. 
«День области». 19.15. «Брига
да — основное звено произ
водства». Диалог ведут брига
дир Томского завода режущих 
инструментов В. И. Пестерни- 
ков и доктор экономических 
наук В. А. Гага.

МОСКВА
20.00. «Спокойной ночи, ма

лыши!»
ТОМСК

20.15. «Культура и жизнь». 
Встреча с писательницей Т. А. 
Пономаревой. 20.50. «О'гчий 
край». Документа1гьный фильм.

МОСКВА
21.00. «Время». 21.35. «Незна

комка». Художественный теле
фильм.

Редактор
Н. Г. НЕСТЕРЕНКО.

» е к л а м а

Л и о н е

Т еатр
ТЕАТР ДРАМЫ

24 января. «Маленький спек
такль на лоне природы» —
19-30.

ТЕАТР МУЗКОМЕДИИ
Спектакль «Цыганский ба

рон», объявленный на 24 ян
варя в помещении ДК «Аван
гард», переносится на 21 фев
раля. Билеты действительны.
ТЕАТР ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

24 января. «Малыш» — 19.
ТЕАТР КУКОЛ

25 января. «Русская соль»— 
11. «Мирандолина» — .19-30.

Концертный зал
24 января. М. Булгаков. 

«Мастер и Маргарита». Испол-
УС??Р Ю ." т а Г ™ “19-30“'’" * "

Дворец зрелищ 
и с п о р т а

24 января. Большие эстрад
ные концерты — 18, 21.

Кино
в  КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
24 яцваря. «Спартак» (две 

С|1ЩИ) — 8-40, 11-40. 14-50, 18,

имени М. ГОРЬКОГО
24 января. «Новые приклю

чения Желтой Розы» — 8-40, 
10-20, 12. 13-40. 15-20, 17, 18-40.
20- 20, 22. «Когда сдают тормо
за» — 8-40, 10-20. 12. 13-40, 
15-20, 17. 18-40, 20-20, 22. Зал 
кинохроники. Сборник сатири
ческих киножурналов «Фи
тиль» — 9, 10-05. 11-10, 12-15,
15- 30, 16-35, 20. «Звездопад»—
13- 20.

«ОКТЯБРЬ»
24 января. «Одиноким пре

доставляется общежитие» —
8- 50. 12-10. 14, 16, 17-50. 19-40.
21- 30. «Новые приключения
Желтой Розы» — 9, 10-50.
12-40, 16-20, 18-10. 20, 21-50.
Кинолекторий «Закон и ты». 
Фильм «Чужая компания» —
14- 30. «Илья Муромец»—10-30.

«ПИОНЕР»
24 января. Мультфильм 

«Король и птица» — 9. 10-40, 
12-20, 14. 15-40, 19-10, 21. «Пре
людия судьбы» — 17-20.

имени Н. ЧЕРНЫХ 
24 января. «Владыка судь

бы» (две серии) — 9. 11-30, 44.
16- 30. 19. 21-20. «Смерть среди 
айсбергов» — 9, 10-40. 12-20, 
16. 17-40. 19-20, 21. Сборник 
«Ералашей» — 14-20.

«СИБИРЯК»
24 января. «Желтая Роза»— 

11, 12-40, 14-20, 17-40, 19-20. 21. 
«Разыскивается Сабина» —
9- 20. «Военно-полевой роман»
— 16.

ДВОРЕЦ КУЯЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

24 января. «ЛЮ'оовь и голу
би» 17. ,19. 21.

ДОМ КУЯЬТУРЫ 
«СИБКАВЕЯЬ»

24 января. «Мартин и вол- 
шебнии» — 15. «Любовный не
дуг» — 16-30, 19. 21-30.

ДОМ ОФИЦЕРОВ
24 января. «Дети без мате

ри» — 17, 20.

ТОМСКИЙ ОВЯЛСТНОЙ ХУДОЖЕСТВЕННЫЙ 
МУЗЕЙ

приглашает на выставки 
«Русская живопись XVII — начала XX вв.»
(из собрания Государственного Русского музея) 

«Произведения художников Прибалтики» 
(живопись, графика, скульптура)

«XXIII областная выставка произведений художников 
г. Томска»

(живопись, графика, скульптура, декоративно-прикледное 
и межументальное искусство)

Музей открыт с 12 до 19 часов.
Касса работает до 18 часов (в понедельник — до 17 ча

сов).
Выходной день — вторник.
Экскурсию можно заказать по тел. 2-41-06.

С  A V > K  Б А Г ^  ^
T P Y n O V C T P O M G T B A

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
В СКВ сейсмического программного обеспечения НПО 

«Нефтегеофизика» срочно: инжеяеров-электроников, на
чальников ЭВМ, инженеров-программистов, старших ин- 
жеиеров-программистов (для работы на ЭВМ СМ-2М, 
IIC-2000, ЕС-1022, АРМ, а также микро-ЭВМ «Электрони
ка-60»), геофизиков, старших геофизиков, плотников- 
бетонщиков, каменщиков, штукатуров-мгшяров, стропаль
щика (оплата 200—230 рз^лей в месяц). Справки по тел. 
2-58Ч2 (доп. 2-33).

В РЕМОНТНО-СТРОИТЕЛЬНОЕ УПРл1зЛЕНИЕ ЗЕЛЕ- 
НОГО СТРОИТЕЛЬСТВА: механика по ремонту малой 
механизации, заведующего складом, автокрановщика, во. 
дителей грузовых автомашин и автобуса, газоэлектро- 
сваршика, кузнеца, каменщиков, вальщиков леса, слесаря 
по ремонту хблодильяюго о1борудовзния, продавцов цве
тов, рабочих в отдел цветоводства, гончара, рабочих 
в отдел благоустройства, рабочих в отдел текущего со
держания. Справки по телефонам 5-15-46, 5-12-55, 5-15--21.

На ТОМСКИЙ СПЕЦИАЛИЗИРОВАННЫЙ ХОЗРАС
ЧЕТНЫЙ УЧАСТОК на работу в г. Томске: каменщиков, 
плотников-бетовщиков, инженера по снабжению, тракто
риста, водителей спецавтомашин «ГАЗ-66» и «Урал», авто
крановщика, рабочих с последующей отправкой на кур
сы взрывников и бурильщиков, автослесарей VI разряда 
и моториста.

Оплата повременная, сдельно-повременная, районный 
■коэффициент --- от 15 до 20 процентов. Квартирами обес
печиваются в порядке очегедности в г. Томске в течение 
3—4 лет. Справки по тел. 2-14-32, 2-14 05.

НА ТОМСКИЙ ТЕХНИЧЕСКИЙ УЧАСТОК: первых 
штурмайов, первьпс помощников механиков, рулевых мо. 
тористов, лебедчиков-мотористов, первых помощников 
механиков по электрооборудованию на земснаряды, пова
ров на суда; на временную работу в пос. Самусь или по
стоянную работу в пос. Ка мышка: электриков, электро
слесарей. Справки по тел. 2-42-89.

Обращаться; г. Томск, пр. Кирова, 17, в бюро по трудо
устройству, или его филиалы: ул. Пушкина, 71; ул. Берд- 
окая, 18.

Издательство «Красное 
знамя» приглашает на по
стоянную работу: старшего
инженера - энергетика, пе
чатников, учеников печат
ников, печатиика-пробиста, 
швею ва проволокошвейную 
машину, брошюровпр1ка, 
курьера, подсобных рабо
чих, дворников в район 
с п и ч ф а б р и к и  «Сибирь», 
вахтеров.

Обращаться; г. Томск, ул. 
Советская. 47.

Итатская средняя школа 
№ 1 приглашает выпускни
ков школы На вечер встре
чи, который состоится 2 фев
раля, в 19 часов.

Редакции газеты «Томская 
неделя» требуется на работу 
корректор.

Обращаться; г. Томск, пр. 
Фрунзе, 103, в коми. 7.

ВНИМАНИЮ АБОНЕНТОВ, 
ИМЕЮЩИХ КВАРТИРНЫЕ 

ТЕЛЕФОНЫ!
Томская городская теле

фонная сеть приступила к 
составлению нового спра
вочника квартирных телефо. 
нов. Просим всех присылать 
данные о телефонах (только 
на открьрках) с указанием 
фамилии,' имени, отчества 
(полностью), адреса и номе
ра телефона по адресу: 
г. Томск-50, ул. Крылова, 12, 
для справочника.

Городской отдел народно
го образования. горком 
профсоюза работников про
свещения и коллектив 
школы-интерната № 22 вы
ражают глубокое соболезно
вание родным и близким по 
поводу безвременной кон
чины ветерана педагогиче
ского труда

АЛТАРЕВОЯ 
Людмилы Петровны.

'  Коллектив мебельного 
комбината извещает о смер
ти участника Великой Оте
чественной войны, пенсионера

БЕЛИКОВА 
Тихона Семеновича

и выражает глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Коллектив ПМК-758 трес
та «Томсксельстрой», пар
тийная и профсоюзная ор
ганизации выражают глу
бокое соболезнование семье 
и родственникам в связи со 
смертью

ШАХОВА
Михаила Андреевича.

Вынос тела — 24 января, 
в 14 часов, из квартиры по
койного (ул. Лазо. 14, кв. 9).

Жена, сын, родные и 
близкие глубоко скорбят по 
поводу безвременной кончи- 
НЁ1 горячо любимого 

КУЛАГИНА 
Олега Алексеевича.

Вынос тела — 24 января, 
в 116 часов, из квартиры по
койного (ул. Киевская, 72. 
кв. 20).

НАШ АДРЕС И ТЕЛЕФОНЫ
Адрес редакции: 6340S0, Томен. ГСП. пр. Фрунае. 103. Телефоны: приемной редактора — 1-44-35; заместителей редактора — 1-00-52, 1-37-05; отв. сенретарп — 1-32-34; сеиретариата — 1-40-20; отдела

партийной жизни — 1-20-60. 1-20-42; отдела пропаганды —1-45»31; отдела промышленности — 1-40-00, 1-27-08; отдела нефтегеологии и строительства — 1-27-28. 1-30-44; отдела сельского хозяйства — 1-43-75,
1-44-00; отдела науки и учебных заведений — 1-33-58; отдела информации, культуры и спорта — 1-43-32, 1-06-31; отдела советского строительства и быта —1-30-50; отдела писем — 1-38-05, 1-38-87. 1-00-31;
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